



# **UNIVERSIDAD VASCO DE QUIROGA**

RVOE ACUERDO No. LIC 100409

CLAVE 16PSU0024X

---

---

## **FACULTAD DE FILOSOFÍA**

TITULO:

**LA PERSONALIDAD DEL MEXICANO**

# **TESIS**

Para obtener el título de:  
**LICENCIADO EN FILOSOFÍA**

Presenta:

**MARCO AURELIO FARIÁS VARGAS**

ASESOR DE TESIS:

**PBRO. LIC. JORGE VERGARA MEDINA**

**MORELIA, MICH., ABRIL 2017**



*¡Con gratitud  
a Emma, a Lila, a  
Piri y a mi Jefe y a ti!  
Y a Dios, mi entrega, por  
permitirme concluir una etapa de  
la formación rumbo a una vida  
extraordinaria.  
¡Vamos hechados para adelante!*

## INDICE

INTRODUCCIÓN .....	4
<b>1. DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA HASTA NUESTROS DÍAS .....</b>	<b>6</b>
1.1. Lo que nos legó el siglo XIX .....	7
1.2. Qué fue del ateneo de la juventud .....	9
1.3. A la sombra de Vasconcelos.....	10
1.3.1. Grandes instituciones y sus resonancias .....	12
1.3.2. La libertad de Cátedra, por fin autonomía real.....	13
1.3.3. Fundación del Partido Acción Nacional .....	15
1.3.4. El Banco de México.....	15
1.4. La Iglesia en la vida y cuestión social del mexicano .....	16
1.4.1. Piedad popular, sincretismo, devoción Guadalupeña .....	17
<b>2. LA PERSONALIDAD DEL MEXICANO (QUIÉN ES UN MEXICANO).....</b>	<b>18</b>
2.1. El pelado.....	20
2.2. Vecinos distantes.....	21
2.3. Un mega país.....	22
2.4. El milagro mexicano y el desarrollo estabilizador.....	25
2.5. Moral de un mexicano.....	26
2.5.1. Malinchismo todavía.....	29
2.6. Siguiéndole los pasos a España de nuevo .....	31
2.7. Comala es el pueblo vecino .....	32
2.8. Nuestra identidad frente a los Estados Unidos de Norte América.....	35
2.8.1. Qué dicen de mí los vecinos del sur .....	37
<b>3. DIRECTRICES Y CLAVES DE COMPARACIÓN Y AVANCE .....</b>	<b>39</b>
3.1. El papel de la mujer mexicana .....	39
3.2. Juventud utopista .....	43
3.3. Como orientar nuestro pensamiento .....	48
3.4. Hacia una buena sociedad, o el ser humano como patria .....	51
CONCLUSIÓN .....	56

## INTRODUCCIÓN

Hablar de lo que significa ser mexicano el día de hoy, sin duda muchas personas lo verán como innecesario, incluso habrá otros que aún ahora están trabajando por eliminar estos conceptos que en la sociedad poco a poco se van cauterizando y olvidándose de la conciencia social.

Conciencia social que incluso grandes personas hablan de que es un concepto incorrecto, pues basta echar un vistazo a nuestra realidad en nuestros pueblos, aldeas, ranchos o incluso en nuestras ciudades para ver que somos un conglomerado social unido por cuestiones geográficas pero en el que cada quien trabaja y lo hace de manera ejemplar, casi estoica, por alcanzar sus “propios” objetivos, pero nada más sus propios, únicos y un poco egoístas sus objetivos.

Somos una sociedad muy valiosa, tenemos la capacidad de ser un gran país, donde reine la justicia, la libertad y el gobierno del pueblo; el capital humano que tenemos es paradójicamente una de nuestras ventajas más inestimables, pero a la vez y en no menor grado es la mayor fuente de problemas sociales; porque no podemos cerrar los ojos ante lo evidente, es del tejido social de donde salen los políticos corruptos, o los maestros perezosos y dinosaurios, inoperantes para educar en una formación recta a las nuevas generaciones, a las cuales les estamos abandonando para que ellos resuelvan los problemas que “hoy” dejamos sin resolver.

¿Qué significa ser mexicano hoy? Es la pregunta que trato de desglosar y comprender mejor con este proyecto de investigación. Responder a ello es tarea no fácil. Sin embargo ser mexicano es algo que implica una responsabilidad muy grande, o más bien es un pretexto para deslindarnos de nuestra abulia para hacer propósitos que concretamente nos permitan desarrollarnos y perfeccionarnos.

Saberse cada quien como parte de esta gran sociedad debe ser un motivo para dar lo mejor de sí, para elaborar proyectos de largo aliento que se traduzcan en circunstancias concretas.

Grandes ideas las hay en este trabajo, o tal vez pequeñas, pero encontrarás algunas, hechas por mi amor a México. Ojalá que no estemos construyendo en las costas de una utopía muy bonita pero después qué; la pregunta es cómo nos vemos dentro de cinco años o dos décadas, el tiempo es importante, nos obliga a exigirnos. Trabajemos para que al final del trayecto nuestra recompensa sea la conciencia de haber cumplido la Voluntad de Absoluto.

*“El trabajo representa una dimensión fundamental de la existencia humana no sólo como participación en la obra de la creación sino en la misma perfección de la persona humana y la sociedad”.*

Dicen que tratar un tema del que uno mismo forma parte es hacer un mero ejercicio del subjetivismo, pero aún con esa referencias en la antesala de este proyecto, aventurarse en lo propio para dar solución a lo que a uno mismo le aqueja es apasionante.

Trabajar, esforzarse, vivir en orden, tratar con humildad, mucha humildad a todas las personas, en la honestidad y seguridad que da el saberse participe de un proyecto de dimensiones inimaginables; es lo que, en la inmediatez que provoca este tiempo, yo puedo hacer por mejorar a México.

## 1. DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA HASTA NUESTROS DÍAS

La Revolución Mexicana es un periodo que aporta muchas luces para comprender la realidad de nuestra sociedad en este país tan grande, lleno de tan diferentes estilos de personalidad.

Para comprender ello es necesario hacer un análisis breve de nuestra historia patria, la cual no está lejos de ser una interpretación del periodo Reformista, con Benito Juárez, y sus contemporáneos.

“Revolución” es un concepto moderno, del cual la Revolución Francesa generaliza el término. Sirve para sellar con un concepto un vuelco de la historia: ruptura en la sociedad existente. Se espera como un proyecto nacional nuevo que rompe la continuidad histórica, no sólo en algunos grupos de la sociedad, sino en el todo social.

Algunos movimientos de desobediencia civil dan un salto, de la impugnación sobre la base de un fundamento aceptado, a la impugnación del fundamento mismo. Es un acto colectivo de decisión que rompe el consenso. No obedece al orden jurídico. Ese acto tiene un anverso y un reverso; por un lado, es la negación del orden jurídico que antes se invocaba, por el otro, el establecimiento de un nuevo origen como fundamento del antiguo orden jurídico<sup>1</sup>.

Lo que distingue una revolución de cualquier sublevación antigua es la “racionalización” del impulso colectivo originado por una indignación en toda una sociedad. Por eso una revolución obedece al orden de la razón, aunque unido al impulso colectivo.

Racionalizar el fundamento de legitimidad del poder establece que el orden jurídico no se establece en una decisión arbitraria, sino en un orden normativo universalmente valido, de ahí que ninguna decisión arbitraria puede reconocerse como soberana, sino sólo si es conforme a tal orden.

---

<sup>1</sup> Cfr. VILLORO Torzano Luis, *Devenires*, en Revista de Filosofía y filosofía de la Cultura, UMSH, México 2010, pág. 34.

## 1.1 Lo que nos legó el siglo XIX

*Qué dejó el positivismo.*

Es en México donde las luces de la ciencia positiva invaden el terreno de la política y arrebatan a la teología el dominio de los hombres<sup>2</sup>.

El tipo de hombre que se adueña literalmente de este periodo es el mestizo. El país que se admira con entusiasmo es Francia a la que considera como el arquetipo de la civilización moderna. Y ese país llamó la atención de los mexicanos por sus ideas políticas. La pasión política actuó en la asimilación de esa cultura. Lo que comenzó por ser un sacrificio externo se convirtió en una segunda naturaleza. Claro está que Francia no era en ese momento histórico el país más avanzado en política. ¿Por qué la eligieron entonces? El espíritu revolucionario de Francia ofrece a la juventud avanzada de México los principios necesarios para combatir el pasado. Contra la opresión política el liberalismo, contra el estado monárquico la república democrática, y sobre todo contra el clericalismo, el jacobinismo y el laicismo<sup>3</sup>.

La literatura francesa por ejemplo es un discurso continuo sobre el hombre. Para un francés la cultura puede encontrarse también en los actos más humildes del hombre, como la comida, la conversación, el amor, etc.

En el curso del siglo XIX se hace sentir en la vida mexicana la influencia sajona, puede aseverarse que el esfuerzo de los mexicanos por adquirir una cultura científica, artística filosófica y literaria se encuentra bajo el signo de Francia. En la época porfiriana las clases cultas vestían a la moda de París, seguían sus buenas y malas costumbres. El conocimiento de la lengua francesa era condición *sine qua non*, es decir, “sin la cual no” para que uno sea clasificado como persona culta.

En 1867 era ejecutado en México el iluso emperador Maximiliano de Austria. Con esta ejecución se daba fin a uno de los episodios más sangrientos de la historia de México.

---

<sup>2</sup> Cfr. ZEA Leopoldo, *El Positivismo en México: Nacimiento, Apogeo y Decadencia*, Ed. FCE, México 2002 pág. 59.

<sup>3</sup> Cfr. *Ibid.*, pág. 66.

El clero tenía una gran fuerza espiritual, a pesar de que había perdido su fuerza material. *“El catolicismo ha sido y sigue siendo uno de los ingredientes espirituales del pueblo mexicano”*<sup>4</sup>.

En ese contexto la educación como también lo es ahora, la educación sería el instrumento por medio del cual se formaría una nueva clase regente, capaz de establecer el orden. Estando el “Benemérito” al frente de la administración política, con gran inteligencia Gabino Barreda acomodó la doctrina positivista a la historia de México, en su *oración cívica* hace ver cómo es el clero católico el que ha tratado de detener la marcha del progreso, su afán es anular las fuerzas de reacción conservadora.

En general para ellos puede decirse que *“el positivismo será la sabia doctrina que desterrara toda clase de proyectos quiméricos, apoyándose en lo que llama realidad evidente. No hay pues ninguna inconsecuencia teórica, no es sino la expresión de una clase, la de la burguesía mexicana en su fase combativa, tratando de conciliar su oposición al orden existente con el ideal de un nuevo orden”*<sup>5</sup>.

En fin, mientras llega el momento de todas las libertades, el pueblo mexicano debe someterse, por su propio bien, al gobierno de una tiranía honrada. El pueblo no es práctico, aún no sabe distinguir entre la realidad y la utopía por lo tanto no puede disfrutar todavía de todas las libertades.

Hay una cuestión por resolver, so pena de achacárselas a los dirigentes de ese momento

Por qué si en Francia se vio que el sistema positivista no funcionó e inmediatamente pasaron a otro sistema, aquí en el país se siguió desarrollando hasta los discípulos de los discípulos de Gabino Barreda. Acaso ese es ya un retazo de nuestro dejar las cosas como están y pensar que será otro quien lo cambiará todo.

Lo cierto es que la ciencia no lo era todo, sino todo lo contrario, era una lucha perpetua.

Surgirá una nueva generación cuyo ideal será la restauración de la filosofía, de su libertad y de sus derechos. Una verdadera revuelta contra el dogmatismo del positivismo. Los campos

---

<sup>4</sup>RAMOS Samuel, *El perfil del Hombre y la Cultura en México*, Ed. Espasa-Calpe, México 1982, pág. 54

<sup>5</sup> ZEA Leopoldo, *El Positivismo en México: Nacimiento, Apogeo y Decadencia*,...op. cit., pág. 66

despreciados por el positivismo fueron cultivados por esta generación. Una cultura fundada en la tradición clásica. Para los jóvenes el conocimiento del antiguo espíritu es para el suyo, fuente de fortaleza, porque le nutre con el vigor de su esencia prístina y aviva en él la luz por la inquietud intelectual.

Con Justo Sierra habían aprendido que el problema de México era un problema de educación, esa fue una de sus principales preocupaciones; la de llevar a las calles populares la educación. José Vasconcelos irá tras las comunidades rurales, implantando en ellas escuelas.

## 1.2 Qué fue del ateneo de la juventud

En 1908, el humanismo en la Ciudad de México es el punto de partida del Ateneo de la Juventud, el intento más brillante de utopía intelectual. No podemos dejar de hablar de este periodo sin evocar a grandes personajes de la talla del filósofo mexicano Antonio Caso, hasta el maestro de una generación José Vasconcelos. Para ellos una revolución intelectual no estaba lejos de realizarse.

Sin embargo, no es fácil que unos pocos intelectuales fueran el *dinamis* que necesitaba México.

Hablar del Ateneo es hablar de una “mística educativa”, el impulso que constituyeron las misiones rurales, la idea del magisterio como apostolado y redención de almas, la idea de la alfabetización como luminosidad interior. Se vive el tránsito de la sociedad sobre determinada por las creencias a la sociedad que si bien encausada por las creencias, ya atenta al desarrollo de las alternativas<sup>6</sup>.

En la década de 1930, luego del auge de algunos escritores, cuya autoridad moral hace que se les conceda el rol de Maestros de la Juventud. Durante una etapa desempeñan notablemente ese papel José Vasconcelos y Antonio Caso. Cuyo grito común como emisarios de la Revolución invitan a maestros y alumnos a salir de los recintos e ir hacia el pueblo.

*“El momento es eléctrico, la nación existirá con plenitud si se le indica el camino...el rechazo de la plebe se prosigue en la búsqueda de su regeneración, y cunde un nuevo concepto: “la*

---

<sup>6</sup> Cfr. MONSIVÁIS Carlos, *Las Esencias Viajeras*, Ed. Fondo de Cultura Económica, México 2012, pág. 160.

*Ingeniería social”, la técnica que distancia del mero impulso romántico. Se quiere implantar la fe en el libro, en la pintura, en la música clásica, como el gran requisito de la civilización”<sup>7</sup>.*

A continuación procedemos a analizar la persona que fue Manuel Gómez Morín, del que en primera instancia se puede decir que formó parte de la segunda generación del Ateneo, ello a mi entender, la figura de Manuel Gómez Morín es prototípica de lo que fue una persona preparada que tenía claro el objetivo a alcanzar, sabía muy bien lo que significaba ser un mexicano servidor de los suyos.

### **1.3 A la sombra de Vasconcelos**

La persona de Manuel Gómez Morín, me parece muy interesante, porque se constituye en lo general, como un gran fundador de instituciones, además es dentro del estudio de lo que significa ser mexicano, una persona ejemplar de alguien destacado, y que además proviene de una familia de lo que hoy llamaríamos disfuncional, pues durante prácticamente toda su infancia, la figura paterna fue muy vaga o inexistente.

He aquí una breve reseña de su vida: Manuel Gómez Morín, político y jurista mexicano. Nacido el 27 de febrero de 1897 en la localidad de Batopilas estado de Chihuahua, a los 22 años se licenció en Derecho en la Universidad Nacional y de inmediato comenzó a impartir clases en dicho centro de la ciudad de México. En 1920, durante la presidencia de Adolfo de la Huerta, Gómez Morín colaboró directamente con el secretario, en ese entonces ministro de Hacienda y Crédito Público, Salvador Alvarado. Subsecretario de ese ministerio cuando el propio De la Huerta pasó a ejercer como secretario en diciembre de 1920 estando en la administración de Álvaro Obregón, desempeñó aquel cargo hasta que en 1921 se convirtió en agente financiero de su país en Estados Unidos. Un año más tarde regresó a México para ponerse al frente de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional. Desde 1925 hasta 1929, en tanto que consejero del Banco de México, participó activamente en la redacción de distintos textos legales de carácter económico, durante años antes había hecho lo propio respecto del que estableció la creación de dicha entidad bancaria. En 1931 asistió como delegado de su país a las reuniones de la Sociedad de Naciones y entre 1933 y 1934 fue rector de la ya denominada Universidad Nacional Autónoma de México. Participó de forma destacada en la fundación del Partido de Acción

---

<sup>7</sup> MONSIVÁIS Carlos, *Las Esencias Viajeras*,...op. cit., pág. 161.

Nacional, que tuvo lugar el 16 de septiembre de 1939 en la ciudad de México. Junto a Efraín González Luna, Miguel Estrada Iturbide y Gustavo Molina Font, entre otros, creó esa nueva formación política con el objeto de ejercer la oposición al Partido Nacional Revolucionario más tarde Partido Revolucionario Institucional, desde la defensa de la iniciativa privada. Manuel Gómez Morín presidió el PAN desde su fundación hasta 1949. Catedrático de la Escuela Bancaria y Comercial ubicada en la capital del país, en 1937 fundó la Sociedad Financiera Mexicana, una de las numerosas empresas en cuyo consejo de administración participó. Fue, asimismo, miembro de la Academia de Jurisprudencia y Legislación mexicana y entre sus obras cabe destacar *La nación y el régimen* escrita en 1940. Falleció el 18 de abril de 1972 en la ciudad de México<sup>8</sup>.

Manuel Gómez Morín pertenece a una generación nueva, fresca, que tiene la pretensión innovadora y siente la responsabilidad de construir el país nuevamente, desde los cimientos. En ese tiempo la clase política es pequeña y los generales tan emprendedores como improvisados, requieren personal técnico. Manuel Gómez Morín se incorpora a la construcción del país, comienza a escalar desde el puesto de vocero y abogado defensor, hasta el *staff* de la dirección hacendaria<sup>9</sup>.

Para Manuel Gómez Morín, el pecado mexicano es primero la indefinición, la incapacidad para construir; después el pecado nacional será el crimen, la traición. Si la indefinición se cura con técnica, el crimen se cura con expiación. El apóstol sobrepasa al técnico. En 1928, Manuel Gómez Morín empieza a hablar de un “imperativo interior” que lo impulsa a actuar para dejar testimonio, no para llegar al poder; para responder con su ejemplo a la pregunta futura de sus hijos: ¿y tú qué hiciste en aquella hora oscura del país?<sup>10</sup>

Manuel Gómez Morín acepta la rectoría de la universidad en momentos en que hacerlo significaba, políticamente, la ruptura total con el régimen y la indeleble e inevitable etiqueta de reaccionario.

---

<sup>8</sup> Cfr. VILLORO Luis, *Grandes momentos del indigenismo en México*, Ed. Océano, México 2000, págs. 120-128.

<sup>9</sup> Cfr. KRAUZE Enrique, *Caudillos Culturales en la Revolución mexicana*, Ed. Tusquets, México 1999, pág. 365.

<sup>10</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 367.

Si alguna constante existía en toda la obra de Gómez Morín era esa voluntad por deshacerse de ese estado mental de lucha que su generación y país heredaron de la Revolución y organizar la vida de la nación de modo civilizado, por oposición o pretoriano<sup>11</sup>.

### 1.3.1 Grandes instituciones y sus resonancias

Tras las revueltas de los diferentes conflictos, que desde otro momento histórico se le llamará como periodo de revolucionario, el país se encontraba en una situación desconcertante, era muy probable que el grueso de la población se encontraría en la zozobra por un conflicto interno, que lejos de instaurar un clima de solvencia seguridad y beneficios, lo cual era el discurso de los hacedores de tales conflictos, más bien se vivía en un clima de desolación y desamparo porque los grandes problemas se recrudecían y los víveres necesarios para sostener la vida cotidiana se vieron escasos.

Desde el corto periodo en que Manuel Gómez Morín estuvo en Norteamérica, era para el evidente tal situación y sus efectos se dejaban ver entre sus personas más allegadas. La importancia de tener una perspectiva más amplia en pos de la solución de un problema fue lo que caracterizó a Manuel Gómez Morín para ir poco a poco albergando en su interior las grandes y casi providenciales ideas de crear Instituciones en el país que dieran una estabilidad y prosperidad a la nación lo que a la postre innegablemente se convertiría en beneficios concretos para las personas que en un principio ocuparon la región centro-occidente de nuestro país y que después se iría disgregando ocupando la totalidad de nuestro territorio nacional, obviamente sin ese rasgo curioso muy *nuestro* que es no mezclarse con personas que no son al menos “similares” a uno, al menos en cuanto a rasgos físicos y culturales o de idioma se refiere.

Morín, un hombre como ya estaba dicho era un hombre de ideas, preclaro en lo que vislumbraba desinteresado se avoco a la formación del Banco nacional, cuyo principal objetivo sería el de acuñar moneda, y vigilar que esa misma no perdiera su poder adquisitivo en el mercado, atendiendo a los fluctuantes avatares del movimiento económico.

Las décadas de los 20 y 30 en nuestro país sin duda que son un campo bastante fértil y abierto a nuevas experimentaciones donde nuestros próceres antecesores, valientes y sabidos de las grandes calumnias y críticas de las que se harían reos al intentar crear o al menos sentar las

---

<sup>11</sup> Cfr. KRAUZE Enrique, *Caudillos Culturales en la Revolución mexicana, ... op. cit.*, 368.

bases de las instituciones que hoy configuran la identidad propia de nuestro país. Ellos a base de prueba y error fueron perfeccionando y moldeando grandes sistemas como el “Banco de Crédito Agrícola” que se encargaba de inyectar liquides, dinero contante y sonante, en el sector que tal vez aún hoy sea de los más necesitados de nuestro país , el sector campesino. Con dinero para invertir en fertilizantes y demás productos agro-químicos que “garantizaran” (salvo la palabra a falta de otra mejor) una producción más abundante y de mejor calidad de productos como el maíz, frijol, la calabaza, chayote, limón, fresa, entre otras afines a cada región<sup>12</sup>.

### **1.3.2 La libertad de Cátedra, por fin autonomía real**

*Un análisis de la realidad de la Universidad Nacional, así como su lucha por la autodeterminación en materia doctrinal. También hacer un sucinto acercamiento a las grandes ventajas que trae una universidad de tal envergadura, y ver si está cumpliendo con los retos que se le presentan para coadyuvar o cooperar con los retos que se le presentan a la sociedad actualmente.*

La realidad de la máxima casa de estudios de nuestro país, sino es que de toda américa latina, es sin duda objeto muy atrayente de mi curiosidad, sobre todo al darse cuenta de que recibe cantidades estratosféricas de apoyos económicos por parte del Estado. Una universidad está llamada a ser el bastión cultural y de desarrollo tecnológico y también filosófico de toda una sociedad, sin duda que ello se logra cuando la matrícula estudiantil se evoca y desempeña lo mejor posible en licenciaturas pilares como son la jurisprudencia, la administración, la mercadotecnia, y actuales, como comercio internacional o lenguas, y de ingenierías tan importantes como la civil, mecánica, física y química. Ello es innegable, pero la realidad es que muy pocos de los egresados con títulos universitarios no encuentran en la realidad, en el terreno del día a día un trabajo u empleo donde desempeñar todos esos trabajos, y ni que decir de las oportunidades ahora tan de moda al menos en los medios masivos de emprender una pequeña o mediana empresa.

Intentar dar una respuesta a ello, sin duda que le corresponde a los propios, a nosotros que estamos confluyendo para que se perpetúe un sistema de subdesarrollo o poco a poco ir

---

<sup>12</sup> Cfr. KRAUZE Enrique, *Caudillos Culturales en la Revolución mexicana*, ...op. cit., págs. 372-387.

cambiando lo preestablecido para proyectarnos a un desarrollo real, donde sí se vea con claridad el trabajo arduo y sufrido que en unas temporadas más y en otras menos se hace.

Para dar precisamente esa respuesta es necesario ponernos a pensar en nosotros mismos, reflexionar sobre nuestra identidad, sobre nuestro quehacer en el engranaje de nuestra sociedad. Cuestionarnos por qué no se están viendo los resultados que esperábamos y tratar de alcanzar pequeños logros que nos motiven y nos confirmen en la certeza de que sí se puede formar un gran país. Para ello propongo analizar sucintamente un episodio de la universidad donde con la mano de su rector don Manuel Gómez Morín, se consigue un logro importante que fue conseguir la “autonomía real” que consistió en la libertad de cátedra a su magisterio para desenvolver el discurso que ellos de acuerdo a sus convicciones consideraran que es el más conveniente para impartir su cátedra.

El problema universitario hizo mucho ruido entre 1912 y 1924 en especial entre los que eran profesionales del ruido, los diputados. La rectoría de Manuel Gómez Morín, encuentra una universidad agitada todavía por los rescoldos de la campaña vasconcelista. La inestabilidad política propia del “Maximato” aunada a la inestabilidad económica, producto de la repatriación en masa de braceros y el enorme desempleo de esos años. En general, la universidad tenía pocas esperanzas de defender con éxito sus principios, la libertad de cátedra por ejemplo, sin ser tildada inmediatamente de reaccionaria<sup>13</sup>.

En 1933, a los 36 años de edad, Gómez Morín ya era un hombre desencantado de la revolución. Aunque había colaborado con el régimen de Calles, sus discrepancias respecto de la política económica sobretodo la agraria, lo alejaron del gobierno, al gado de que en 1928 trabajó infructuosamente en la creación de un apartado de oposición. Él era un hombre de buenas relaciones con el mundo de la iniciativa privada del cual se esperaba que logara para la universidad los apoyos financieros que la institución necesitaba para sobrevivir<sup>14</sup>.

Durante su gestión rectoral, reorganizó las finanzas de la institución mediante todos los métodos imaginables: recorte de gastos superfluos, restricción de sueldos (empezando por los suyos), recurrir a la caridad de empresas públicas y privadas, bancos, ex alumnos, etc. En materia

---

<sup>13</sup> Cfr. LOMBARDO Toledano., en *Vuelta*, (revista) núm. 3, febrero de 1977, págs. 26-28.

<sup>14</sup>Cfr. KRAUZE Enrique, *Caudillos Culturales en la Revolución mexicana, ...op. cit.*, pág. 377.

académica logró la cohesión de la mayoría de los universitarios con el lema “Austeridad y trabajo” logró el respeto de la opinión pública<sup>15</sup>.

### 1.3.3 Fundación de “Acción Nacional”

*La importancia del Partido Acción Nacional, que viene ganando terreno en el parlamento. Ver también si ¿en realidad se puede movilizar el aparato político desde el poder ejecutivo o que pactos se deben hacer con los grandes dinosaurios en política y economía?*

El partido político católico como algunos llaman malamente al PAN es sin duda la obra que inmortalizó a nuestro prócer Manuel Gómez Morín. Es un partido que en breves líneas fue formado incluso tiempo atrás que el PRI y cuyo objetivo es más o menos:

*“Que: el concepto de Nación está por encima de clases o grupos; el Estado debe pugnar por el bien común para que haya justicia, seguridad y defensa del interés colectivo; si bien el Estado tiene la obligación de impartir la enseñanza, ello no debe significar un monopolio gubernamental; la iniciativa privada debe ser promovida y garantizada por el Estado; éste debe velar porque la estructura económica quede al servicio de los valores humanos y en la vida política concurren la inteligencia y la voluntad de todos los que conviven dentro del Estado”<sup>16</sup>.*

Al respecto dijo Gómez Morín que estaba imbuido en una mística donde:

*“El desarrollo interno de México, su verdadera independencia y su colaboración eficaz con la comunidad internacional dependen fundamentalmente de una celosa conservación de la peculiar personalidad que nuestra nación tiene como pueblo Iberoamericano, producto de unificación racial y ligado esencialmente a la gran comunidad de historia y de cultura que forman las naciones hispánicas”<sup>17</sup>.*

### 1.3.4 El Banco de México

*Su importancia para la economía nacional y la figura que proyectaba en el plano internacional, esta institución*

<sup>15</sup> Cfr. KRAUZE Enrique, *Caudillos Culturales en la Revolución mexicana*, ...op. cit., pág. 379.

<sup>16</sup> Cfr. RAMÍREZ Santiago, *El mexicano, psicología de sus motivaciones*, Enlace-Grijalbo, México 1986 pág. 239.

<sup>17</sup> VILLEGAS Cosío, *El proyecto político de Manuel Gómez Morín*, Ed. Tusquets, México 1959, pág. 292.

Banco de México, entidad bancaria central de México, fundada en 1925, cuyas principales funciones son emitir y acuñar moneda, procurar la estabilidad del poder adquisitivo de la moneda programando y ejecutando la política monetaria, fijar las tasas de reserva e interés, actuar como agente financiero del gobierno federal y representarle ante organismos económicos internacionales. Debido a su inicial carácter de sociedad anónima, fue constituido con capital del Estado, de los bancos comerciales y del público. Reformado en 1931 y 1933, sus transformaciones más importantes llegaron en 1982 cuando fue nacionalizado y en 1993 cuando una reforma constitucional otorgó la autonomía al Banco. Hasta entonces, la administración del Banco de México estuvo a cargo de un Consejo de Administración compuesto por nueve miembros, cinco designados por el gobierno y cuatro elegidos por los bancos. En la actualidad, los principales organismos del Banco son la Junta de Gobierno integrada por cinco miembros, un gobernador y cuatro subgobernadores, la comisión de créditos y cambios y las distintas direcciones generales<sup>18</sup>.

La labor de Manuel Gómez Morín si bien es propia de hace ya muchos años y ciertamente los problemas institucionales que enfrenta la universidad hoy están en otra escala, lo importante es la actitud, la actitud que se puede tomar frente a los mismos problemas cambia mucho si se solucionan magistralmente o mediocrementemente. Hay que aprender sobre todo de Manuel Gómez Morín su capacidad para entablar una buena relación con casi todo tipo de personas y sobre todo mantener un trato muy prudente con aquellos que tienen en sus manos grandes capitales económicos, pero también culturales, y que se encuentran con la posibilidad de “invertirlos” en nuestros proyectos y planes.

#### **1.4 La Iglesia en la vida y cuestión social del mexicano**

*Iglesia Universal y la cuestión social en el país. Alcances de la Rerum Novarum (1891).*

La historia de la Iglesia en México es digna de una mención en esta investigación, en primera para determinar desde dónde en verdad es una historia de nuestra candorosa nación y dónde está la coyuntura entre la Iglesia que imperaba con una contundente hegemonía, a una

---

<sup>18</sup> Cfr. NEGREDO Cano Ramiro, *El fundador de Acción Nacional*, Ed. Alfaguarda, México 1999 pág. 183.

Iglesia que está cada vez más asediada por el pluralismo y ese secularismo cada vez más poderos en la actualidad.

#### **1.4.1 Piedad popular, sincretismo, devoción Guadalupana**

*Coprincipios y problemas que nos identifican.*

La Iglesia en México es un bastión imposible de eludir en función de las grandes influencias que tiene en la sociedad, dentro de ella incluso se pueden distinguir la de a pie, los de clase media y en las élites del conglomerado social.

Es indispensable ver cómo hasta la fecha a pesar de los esfuerzos por un exacto número de integrantes que en sí son muy alborotadores que predicán literalmente en las plazas y en las vías públicas un laicismo y un secularismo a ultranza, todavía no le quitan ese bastión de poder, de ser líderes de opinión a esta Institución que personalmente yo considero no de origen terreno sino fundada y dirigida desde lo divino.

La Devoción guadalupana es principio de identidad de cualquier mexicano en el extranjero; la Morenita del Tepeyac, morenita como nosotros la llamamos es a quien se elevan las suplicas de la mayoría de la gente, y es que es imposible ver en cualquier comunidad un templo o capilla que no tenga al menos una figura de la Guadalupana.

Después de un penoso esfuerzo secular el hombre se encuentra rodeado de un sin número de cosas, de ideas, de valores que le cortan el paso. Y qué hacer ante ello. En los siguientes capítulos no se encontrarán formas de instaurar una sociedad con más criterio religioso. Más acertadamente volveremos sobre la importancia de la identidad mexicana, para que conociéndonos, nos asúmanos desde nuestra realidad y trabajemos en pro de construir una buena sociedad<sup>19</sup>.

---

<sup>19</sup> Cfr. RODRÍGUEZ Correa Melchor, *Historia de la Iglesia en México*, Ed. BAC, México 1987, págs. 220-244.

## 2. LA PERSONALIDAD DEL MEXICANO (QUIÉN ES UN MEXICANO)

*La pregunta fundamental de mi trabajo, interpela sobre esa personalidad, distintivo, sello, temperamento, temple, idiosincrasia, naturaleza, genio, peculiaridad, etc..., que identifica a alguien de aquí.*

*Viendo las diferentes formas de proceder de las personas, frente a los problemas más apremiantes. Ver como no actúa igual un indígena de aquí, un purépecha, que un rancharo del norte allá en Coahuila.*

México vive un proceso de cambio: existe un país que parece escurrírsenos de las manos y otro que apenas asoma en la esperanza. Los últimos siglos de la era moderna estuvieron animados por una ilusión colectiva<sup>20</sup>.

Hoy me corresponde hablar sobre lo que significa ser mexicano, he tenido el suficiente tiempo para leer un poco desde José Vasconcelos hasta Octavio Paz, pasando de reojo por algunos textos de Leopoldo Zea, Alfonso Reyes, y una vez dejado atrás a Octavio Paz, leí algún texto completo ya de Carlos Elizondo Mayer y un poco de Andrés Oppenheimer. Comprendo perfectamente que un trabajo de rigor científico como lo es una tesina requiere más que nada de seriedad y solidez al momento de citar alguna confrontación y de ninguna manera se tiene que ver con la facilidad que implicaría que un estudiante apenas iniciado pudiera hacer ciertas aseveraciones, aunque guarden un cierto orden lógico, no dejan de estar muy bien enraizadas y fundadas en esas columnas inamovibles que se han levantado en otros tiempos y que gozan de la autorización de muchos de los que leen asiduamente ensayos sobre la idiosincrasia del mexicano, su personalidad o su manera de proceder. Sin embargo, este es mi trabajo y me tomo cierta libertad para en ocasiones hacer ciertas reflexiones personales que el día de mañana me puedan servir, retroalimentarme, y entonces, pueda decir con humor que recordar es vivir.

Hoy en día la realidad con la que nos topamos a diario sin duda que deja ver entre líneas que la conciencia de pertenencia de todos a una misma colectividad se ha roto. “*El Conformismo suele llegar a ser compañero del desencanto*<sup>21</sup>”. Y es evidente y para mí un tanto desalentador como hablar de una “conciencia social” algo así como un criterio englobalizador de lo que significa ser mexicano, sin duda que está muy desacreditado. Sin embargo, sí hay ciertos rasgos muy

<sup>20</sup> Cfr. VILLORO Luis, *De la libertad a la comunidad*,... op. cit., 2003 pág. 17.

<sup>21</sup> *Ibíd.* pág. 24.

generales que aún hoy nos permiten hablar de una identidad común; por ejemplo, esa tendencia a decir que somos valemadristas, que dejamos que las cosas se den y así sucedan invariablemente estaremos conformes; ese conformismo casi invariablemente después irá a desembocar en un desencanto.

Se hace necesario analizar las razones del por qué se va diluyendo entre la sociedad esa identidad englobalizante. Lo primero que hay que decir es que desde hace tiempo nos embarga el escepticismo ante las grandes explicaciones del mundo y de la historia que pretenden ser totales, las grandes ideologías<sup>22</sup>. Durante un tiempo para acá se exalta la libertad, como si el premio fuera “alcanzar la mayoría de edad”; para entender la supremacía de la libertad hay que entender que ahora nadie puede dejar de considerar inviolable la libertad de la persona individual. La doctrina de los derechos humanos individuales está por convertirse en fundamento de toda ética pública de alcance universal<sup>23</sup>. La democracia después de la caída de los regímenes totalitarios, ningún país se atreve a proclamarse ajeno a la democracia, todos hablan de elecciones, representación popular, decisiones por mayoría, división de poderes; todo ello es coherente con el individualismo pues se supone como resultado de las decisiones tomadas por individuos “iguales” ante la ley<sup>24</sup>.

Hoy la sociedad liberal es el escenario de la competencia universal; sobresalir para la persona o el grupo, quiere decir vencer en un torneo. “*Las relaciones sociales son un juego en el que cada jugador intenta ganar el máximo al menor costo posible*<sup>25</sup>”. La realidad es que la libertad en el discurso liberal es la capacidad que cada quien tiene para elegir un plan de vida, pero no igual posibilidad de todos para realizarlo<sup>26</sup>. Entonces es evidente que en México no todos los individuos son libres porque muchos de nosotros no estamos en situación de convertir en realidad nuestras elecciones de vida razonables.

Algo que nos puede ayudar mucho y que el propio Luis Villoro apunta muy bien es:

---

<sup>22</sup> Cfr. VILLORO Luis, *De la libertad a la comunidad*,...op. cit., pág. 20.

<sup>23</sup> Cfr. *Ibid.*, pág. 22.

<sup>24</sup> Cfr. *Ibid.*, pág. 24.

<sup>25</sup> *Ibid.* pág. 22.

<sup>26</sup> Cfr. *Ibid.*, pág. 23.

*“Es muy cierto que todos tenemos derechos, pero es imperante que otros debemos donarlos, debemos hacer cesión de ellos para que pueda existir acuerdo entre todos y la autoridad que establezca el orden no se enfrente con organizaciones tan verdaderamente organizadas que cuestion su capacidad de gobernar<sup>27</sup> ”.*

Basta analizar lo que ocurre hoy en nuestro Estado de Michoacán; es un Estado con poca autoridad legítima, todos pueden competir, levantarse en armas, “autodefenderse” alegando que el Estado no nos puede defender, es llegar casi al extremo de luchar todos contra todos, un estado de guerra universal.

## **2.1 El pelado**

Platón sostenía que el Estado es una imagen agrandada del individuo<sup>28</sup>. El “*pelado*” mexicano para Samuel Ramos constituye la expresión mejor lograda del carácter nacional. El pelado es aquella persona a la que la vida le ha sido hostil por todos lados, y su actitud ante ella es un negro resentimiento, es un ser de naturaleza explosiva cuyo trato es peligroso, porque puede estallar al toque más leve, se caracteriza por su expresiones verbales, en un lenguaje grosero y agresivo; es como un animal que se entrega a pantomimas de ferocidad para espantar a los demás haciéndoles creer que es más fuerte y decidido, suele en sus combates atribuirle a su adversario una cualidad femenina reservando para sí el papel masculino<sup>29</sup>.

Apunta con certeza Samuel Ramos que la desconfianza de sí mismo produce una anormalidad de funcionamiento psíquico, sobre todo en la percepción de la realidad que consiste en una desconfianza injustificada de los demás, y una incapacidad para el contacto físico y emocional con otros hombres<sup>30</sup>.

Pienso que el vivir con esa carga constante de tratar aparecer como alguien superior del que eres por miedo a que otro te vea con inferioridad, es en conjunto, una actividad irreflexiva, sin plan alguno. De ahí que cada uno de los “pelados” sólo se interese de los fines más inmediatos para asegurarse cuando menos su subsistencia y ya no vislumbra metas más elevadas. Trabajamos para hoy y para mañana pero casi nunca previendo lo que viene, por ejemplo en

---

<sup>27</sup> VILLORO Luis, *De la libertad a la comunidad*,...op. cit., pág. 43.

<sup>28</sup> Cfr. RAMOS Samuel, *El perfil del hombre y la cultura en México*, Ed. Espasa Calpe, México 1983, pág. 53.

<sup>29</sup> Cfr. *Ibíd.*, pág. 54.

<sup>30</sup> Cfr. *Ibíd.*, pág. 59.

diciembre, los asalariados esperan con ilusión su “aguinaldo”, como ese obsequio “fruto de su esfuerzo de todo el año”, para salir a un mega centro comercial y comprar “a meses sin intereses” la TV, o el nuevo Smartphone para su hijo que tanto lo necesita, como si el celular que ya tiene no pudiera perfectamente funcionar con las necesidades que se le presentan. Y después en la segunda quincena de enero no piensa más que en completar “juntando de aquí y de allá” para cubrir los insumos que de verdad son indispensables o algunos gastos médicos de un familiar, que nunca faltan.

Analicemos ahora esa poca capacidad que tenemos para entablar relaciones de equipo que nos faciliten una infinidad de proyectos; por resguardar esa “imagen de autosuficiencia” que a veces inconscientemente nos hemos empleado en construir. ¿Por qué no nos sabemos poner de acuerdo? ¿Y por qué no hacer un plan en el que estemos de acuerdo en seguir cuando no salgamos de acuerdo? Responder y abocarnos en ello sería actuar a mi criterio con más inteligencia.

## **2.2 Vecinos distantes**

*Analizar cómo hay esa rivalidad, entre personas tan cercanas; cómo no se han superado los esquemas de: cada quien jala agua para su molino, y cómo a veces somos tan indiferentes ante las necesidades o los problemas de los que viven en la casa contigua a la nuestra, ver todo eso a detalle.*

México orgulloso de su pasado indígena, parece avergonzarse de su presente indígena. Los edificios del gobierno están cubiertos con pinturas murales y esculturas que loan el heroísmo de los mexicas. Hoy los descendientes directos de ese pasado glorioso, siguen siendo una raza conquistada, víctimas de las peores condiciones de pobreza y discriminación que se puede encontrar en México<sup>31</sup>. Parece que hoy México tiene poco espacio para los indígenas.

En realidad en México no hay consenso sobre la definición correcta de un indígena, pues la sangre, la lengua, la vestimenta, el territorio, y el nivel económico, se usan indistintamente como indicadores<sup>32</sup>. Cuando en realidad según explica Alfonso Caso “un indígena es cualquier individuo que se siente que pertenece a una comunidad indígena” esta conciencia de grupo sólo

---

<sup>31</sup> Cfr. RIDING Alan, *Vecinos distantes*, Ed. Planeta, México 1993, pág. 241.

<sup>32</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 250.

puede existir cuando su cultura es plenamente aceptada, cuando se comparten los mismos ideales éticos, estéticos, sociales y políticos<sup>33</sup>. No es raro que el indígena haya definido al mestizo como su peor enemigo, con el mestizo el indígena teme tener contacto, aunque con frecuencia no lo puede evitar.

He iniciado hablando de la difícil relación que guardan los indígenas con los mestizos porque pienso que no es la principal fuente de conflictos en nuestro país. Yo considero que sí se puede hablar de hegemonía respecto al grupo racial que impera en México. Es necesario que esos que “somos” más, asumamos y aceptemos a todas las comunidades indígenas; pero no en forma de padres a hijos, haciéndoles las veces de solucionadores de todos sus conflictos; y es que a mi criterio, esa es la postura que ha tomado el gobierno, se les da una infinidad de apoyos, muchos más que a otras comunidades rurales que nos son indígenas, los programas y las instituciones parece que sólo ven las necesidades de ellos, es decir estamos hablando de paternalismo puro, y una vez identificado como tal, erradicarlo es la consigna.

### **2.3 Un mega país**

*Exaltar las riquezas y de tradiciones que tienen las diferentes regiones de nuestra nación.*

Si no hubiera habido gobiernos centrales sólidos, no se habría forjado una nación estable con las comunidades indígenas, los jefes guerreros regionales, los generales rebeldes y los empresarios que se hicieron a sí mismos diseminados a lo largo de montañas, desiertos y distantes ciudades de este vasto territorio<sup>34</sup>. Lo cierto es que desde el imperio mexica a la fecha, las provincias se han opuesto al dominio del centro y lo han resentido. Si bien la política, las empresas y la cultura se concentran en la capital, e incluso la imagen del mexicano “típico” es reflejo de la idiosincrasia del chilango, las diferencias regionales han conservado, fuertes personalidades independientes.

México es un país muy disímil, donde hay estados que tienen un nivel socioeconómico cercano al primer mundo, y otros que están en la más absoluta pobreza<sup>35</sup>. Lo anterior lo explicó en una entrevista a Oppenheimer el entonces mega subsecretario de Educación Básica y yerno de un personaje famosísimo como lo es Elba Esther Gordillo ex líder del SNTE, Fernando González.

<sup>33</sup> Cfr. RIDING Alan, *Vecinos distantes, ...op. cit.*, pág. 251.

<sup>34</sup> Cfr. *Ibíd.*, pág. 328.

<sup>35</sup> Cfr. OPPENHEIMER Andrés, *¡Basta de historias!*, Ed. Debate, México 2013, pág. 335.

Según el secretario Fernando González, la solución al problema educativo tan deficiente hasta hoy, estaba en la creación de políticas educativas acordes a las necesidades de cada estado del país; algo así como “focalizar la educación” algo así como hacer 32 planes educativos, porque tenemos 32 estados que son como 32 países en términos de sus diferencias<sup>36</sup>.

Hablar del problema educativo es un tema muy amplio que se espera tocar, aunque someramente en otro apartado de este trabajo porque estoy convencido de que una de las claves para salir del subdesarrollo y el atraso económico, está en tener una mejor educación, basada ya no tanto en las influencias, los privilegios y los subsidios, sino focalizada en el mérito y la equitativa competencia.

La lucha entre centralismo y regionalismo ha sido y será una constante de la historia de México; el centralismo históricamente ha dominado porque es más eficiente políticamente, pero el regionalismo ha subsistido porque es culturalmente más natural<sup>37</sup>. La visión que yo comparto con el autor de esta obra es que la mayor parte de los gobiernos estatales y municipales cuentan con recursos que no alcanzan para enfrentar los problemas como son: caminos, transporte público, vivienda, abastecimiento de agua y sistemas de drenaje que son de interés inmediato para los habitantes locales; los gobiernos estatales no pueden solicitar créditos a capitales extranjeros; durante muchos años la mayoría de las carreteras y rutas aéreas terminaban y comenzaban en la ciudad de México, como si se tratara de evitar discretamente que las regiones provinciales tuvieran comunicación directa. Yo puedo dar testimonio de ello y es que antes con mi familia cuando en plan de vacaciones planeábamos ir a visitar a familiares que radican en Acapulco Guerrero, la vía más accesible y conocida, no se diga ya transitada era forzosamente irnos rumbo a la Ciudad de México y de ahí enrutarnos a nuestro paradisiaco destino.

Por tanto, todo gobierno federal debe encontrar un equilibrio entre rendir el control político y alentar el resentimiento en las provincias, entre defender el interés nacional y adaptarse a las características y personalidades, drásticamente diferentes, de cada región<sup>38</sup>. La tarea dista mucho de ser sencilla; pero recuerdo vagamente lo que nos decía nuestro catedrático en el Seminario de Aristóteles de mi querido Seminario: “*como decía Aristóteles, la virtud se encuentra en el punto medio entre el exceso y el defecto*”.

---

<sup>36</sup> Cfr. OPPENHEIMER Andrés, *¡Basta de historias!*, pág. 335.

<sup>37</sup> Cfr. RIDING Alan, *Vecinos distantes*,...op. cit., pág. 328.

<sup>38</sup> Cfr. RIDING Alan, *Vecinos distantes*,... op. cit., pág. 332.

Se revelan concluyendo, al menos tres Méxicos plenamente identificables: el centro, mestizo y colonial; el norte, moderno y con gran lujo de Estados Unidos, y el antiguo sur indígena<sup>39</sup>.

En realidad, el carácter de las diferentes ciudades refleja los intereses de sus grupos empresariales; la fortuna de las ciudades fronterizas está ligada a Estados Unidos, ellos han aprendido a aceptar su vulnerabilidad, pero también han asimilado a vivir de su ingenio, ajustándose a los gustos cambiantes y a los climas económicos. Han tratado de atraer a los turistas americanos que buscan una comida mexicana, una artesanía barata, o simplemente un viaje de un día en otro país; pero la frontera escasamente vigilada, de este lado, permite también todo un espectro de actividades ilícitas<sup>40</sup>.

*“Una nueva generación nacida en la frontera está creciendo, sin tener siquiera una unión sentimental con una tierra ubicada dentro de México, aunque casi todos ellos han ido a Estados Unidos, muy pocos han visitado la Ciudad de México, el inglés se habla profusamente, al tiempo que los anglicismos se introducen al español que se habla ahí; de hecho, la cultura popular mexicana, sigue viva más por la demanda de los turistas estadounidenses y los migrantes itinerantes, que por el gusto de los lugareños<sup>41</sup>”.*

Hay que pensar en soluciones actuales, porque es cierto que los grupos más privilegiados, aquellos que por su poder tendrían mayor capacidad para corregir las grandes diferencias entre los estados ricos como Nuevo León y los pobres como Chiapas, no muestran interés en enfrentar esas reformas, ellos están bien con sus privilegios, ya que la competencia y un piso común de derechos universales no son necesarios para sostener o acrecentar sus actuales niveles de ingreso en su mundo protegido. Por su parte, el resto de la sociedad se refugia en “la familia” o en organizaciones que defienden sus pequeños privilegios, pero no impulsan sus derechos universales<sup>42</sup>.

El narcotráfico por ejemplo, pone de manifiesto cómo se expresa de formas muy diferentes tanto en México como en Estados Unidos. Allá los traficantes no desafían a la autoridad, en claro contraste con lo que sucede en nuestro país, donde corrompen a la autoridad

---

<sup>39</sup> Cfr. *Ibíd.*, pág. 333.

<sup>40</sup> Cfr. *Ibíd.*, págs. 344-345.

<sup>41</sup> *Ibíd.* pág. 345.

<sup>42</sup> Cfr. ELIZONDO Mayer-Sierra Carlos, *Por eso estamos como estamos*, Ed De bolsillo, México 2013, pág. 24.

con sobornos o en caso de negación, los asesinan abiertamente. No se puede alegar un problema cultural, pues en ambos lados de la frontera, domina la población mexicana; la diferencia son las Instituciones<sup>43</sup>. Aclarando que la “dominación” acota únicamente en la zona fronteriza, y se refiere sólo a la cantidad de personas que ahí viven.

*“A las instituciones hay que entenderlas no como meras estructuras burocráticas, sino como conjunto de reglas que reflejan una correlación que promueven distintos tipos de comportamientos<sup>44</sup>”.*

Una de las dificultades históricas que han sufrido los países de América Latina es compararse con el país más exitoso del planeta, lo cual los ha llevado a imitar, fuera de contexto, varias de sus costumbres diseños institucionales y políticas públicas<sup>45</sup>.

#### **2.4 El milagro mexicano y el desarrollo estabilizador**

Con el presidente Miguel Alemán que gobernó de 1946 a 1952, las inversiones en empresas públicas aumentaron considerablemente. Y antes hay que decir que de 1934 a 1953 la economía creció 98.9 %, el crecimiento económico fue impulsado así mismo por la creciente urbanización. Con todo, en los años setenta, la estrategia política y económica de México era vista por muchos como modelo para manejar una sociedad compleja y atrasada sin una verdadera democracia, pero con elevado crecimiento, a la par de asegurar ciertas libertades y permitir el cambio de los gobernantes, aunque permaneciera el mismo partido en el poder<sup>46</sup>. Este método de gobierno también evitó los golpes militares que plagaron al resto de la región, en suma nos permitió una notable estabilidad política, en contraste con lo que sucedía en otros países latinoamericanos con un nivel de desarrollo similar.

Sin embargo hay que señalar que puede haber muchos espejismos en tal visión de lo que vivió nuestra gente en ese periodo, por ejemplo como lo describe Octavio Paz; en esos tiempos el presidente tiene poderes inmensos pero no puede ocupar el puesto sino una sola vez, el poder que ejerce le viene de su investidura y desaparece con ella; el principio de rotación y selección opera dentro del partido; para ser presidente, gobernador, senador, diputado o alcalde, hay que

---

<sup>43</sup> Cfr. *Ibid.*, pág. 47.

<sup>44</sup> *Ibid.*, pág. 49.

<sup>45</sup> Cfr. RIDING Alan, *Vecinos distantes*,... op cit., pág. 376.

<sup>46</sup> Cfr. ELIZONDO Mayer-Sierra Carlos, *Por eso estamos como estamos*,...op. cit., pág. 116.

pasar por el PRI, aprobar las asignaturas y ascender escalafón por escalafón<sup>47</sup>. Los métodos para ascender son los mimos aún hoy, se requiere disciplina, espíritu de cuerpo, respeto a las jerarquías, antigüedad, capacidad administrativa dedicación, eficacia, habilidad, suavidad, astucia, energía despiadada<sup>48</sup>.

Quiero a continuación citar una de las claras aseveraciones que casi con voz de profeta hace Octavio Paz:

*“Tal vez en un futuro no demasiado lejano los países adelantados ni siquiera esquilmarán a los subdesarrollados: los abandonarán a su miseria y a sus convulsiones. Lo cual no quiere decir que dejaremos de ser lo que somos ahora; el teatro de sus disputas y el campo de sus batallas<sup>49</sup>”.*

Nadie sabe la forma del futuro: ese es un secreto; pero en alguna parte ya lo estamos construyendo muchachos apasionados y terribles. Hay que crear una sociedad plural sin mayorías ni minorías, es una utopía política donde no todos son felices pero, al menos todos somos responsables<sup>50</sup>. El futuro es un tiempo falaz que siempre nos dice “todavía no es ahora” y así nos niega. *Lo que el hombre quiere de verdad lo quiere ahora.* Aquel que construye la casa de la felicidad futura edifica la cárcel del presente.

## 2.5 Moral de un mexicano

*Dentro de la personalidad del mexicano, ¿cuál es la jerarquía de valores por la que se rige? Acaso se le da primacía a la posición económica como principal rango de relaciones interpersonales. “Nosotros los pobres y ustedes los ricos”*

Durante mucho tiempo la estabilidad de México se ha creado en torno a la premisa de una autoridad central poderosa, y prácticamente infalible y paradójicamente un mayor grado de democracia podría y está sucediendo como un catalizador a la desintegración<sup>51</sup>.

La verdadera fuerza y estabilidad de México radica y permanece en nosotros, en el mexicano que conserva las tradiciones familiares aunque nos sabe a ciencia cierta de donde provengan, alguien cuyas expectativas materiales estén por debajo de sus aspiraciones

<sup>47</sup> Cfr. PAZ Octavio, *Posdata, vuelta al Laberinto de la Soledad*, Ed. FCE, México 1994, pág. 258.

<sup>48</sup> Cfr. *Ibid.* pág. 259.

<sup>49</sup> PAZ Octavio, *El Laberinto de la Soledad*, Ed. FCE, México 1994, pág. 264.

<sup>50</sup> Cfr. *Ibid.* pág. 286.

<sup>51</sup> Cfr. RIDING Alan, *Vecinos distantes*,...op. cit., pág. 438.

espirituales, cuyo nacionalismo es irrefutable porque ni siquiera es manifiesto. Nuestro futuro tiene poco que ver con gobiernos, o sistemas políticos, nuestra vida debe tener otro ritmo uno propio<sup>52</sup>. La interrogante no es si México debe desarrollarse (claro que está llamado a ello), sino más bien si crece, cambia y se moderniza en consonancia con la mayoría de su población, que aunque no están bien organizada como hoy en día los sindicatos que parecen ejercer un poder casi ilimitado sobre el “escaparate de gobierno”; son los que quieren mejorar y están ya haciendo esfuerzos por cambiar muchas de las situaciones que en este actual sistema de privilegios que tenemos hace difícil la movilidad social hacia niveles más prósperos.

Hoy los mexicanos nos debemos hacer algunas preguntas: ¿soy capaz de hacer a un lado mis intereses si perjudican al bien común? Se puede responder con franqueza con un sí o un no, ¿pero cuál es el criterio para establecer que un valor (bien) sea común? Se hace necesario hablar de equidad, *que valga para todos*.

Los valores que persiguen las distintas sociedades pueden variar considerablemente, algunas pueden proyectar como valor común la gloria, el honor, el prestigio. Otras la armonía cósmica, la santidad, la salvación personal<sup>53</sup>.

Hoy tenemos acceso a más información, pero aún no hemos aprendido a comunicarnos mejor; aún no hemos aprendido a gestionar comunicativamente los conflictos. Creíamos que la sociedad de la información había simplificado nuestras vidas, y sin embargo, las está complicando, llenando de complejidad<sup>54</sup>.

El gobierno en México actúa como un patrón; en cambio en otros países donde todos los que reciben un salario del fisco o administran recursos públicos entienden que ese dinero no es suyo sino de los contribuyentes, a quienes tienen que rendir cuentas. En México hay una bien ganada cultura de la desconfianza que ha llevado a controles de todo tipo que hacen que, a un trabajador sindicalizado aunque, no esté haciendo nada, no se le puede ordenar una tarea que no le asigne expresamente el contrato colectivo. Los derechos de los trabajadores públicos deberían ser iguales a los derechos de los trabajadores privados<sup>55</sup>.

---

<sup>52</sup> Cfr. *Ibid.* pág. 439.

<sup>53</sup> Cfr. VILLORO Luis, *De la libertad a la comunidad*, Ed. FCE, México 2003 pág. 58.

<sup>54</sup> Cfr. DOMINGO Moratalla Agustín, *Hábitos de ciudadanía activa*, Ed. Colección Persona, Salamanca 2003 pág. 27.

<sup>55</sup> Cfr. ELIZONDO Mayer-Sierra Carlos, *Por eso estamos como estamos*,... op. cit., pág. 262.

Es importante que la opinión pública no pase por alto el tema hoy olvidado que es el del análisis del liderazgo empresarial y su relación con la ética. Una cultura empresarial se genera cuando una empresa se estabiliza en el tiempo. Lamentablemente hoy decrece la cuenta de resultados, se anquilosa el tejido de relaciones que se han creado, las personas no se ajustan a las nuevas tareas que la organización requiere. Las empresas debe tener ciertos liderazgos éticos, propios de quienes saben compartir con el equipo el peso de la organización human que se les ha encomendado; liderar equipos humanos es una tarea compleja, es una 'arte' que requiere un profundo conocimiento no sólo de los individuos o grupos, sino de equipos humanos, hay que generar confianza en sus propias prácticas profesionales, estimular la sana competitividad, luchar con creatividad para hacerlo cada día mejor<sup>56</sup>.

Cuando un docente se plantea el valor del perdón en su práctica educativa, está cuestionando el sentido de sus palabras, de sus discursos y de su lenguaje. El perdón no es una cuestión del uso del lenguaje, de manipulación de palabras, de fórmulas de comunicación en las que se aprende a 'pedir verbalmente disculpas'; el perdón afecta a nivel más profundo que el de las palabras; cuestiona nuestras actitudes disposiciones y hábitos, por eso tiene un gran valor educativo<sup>57</sup>.

Hay que situar la educación ética a un nivel cuerpo a cuerpo. Es muy fácil hacer discursos, programaciones y proyectos sobre educación en valores; lo realmente difícil es aguantar el verdadero cuerpo a cuerpo de la vida cotidiana. Los éxitos o fracasos de la educación en valores se ponen a prueba en la corta distancia; ahí donde la necesidad de pedir disculpas es drásticamente necesaria para una supervivencia compartida. Gracias al arte de pedir perdón, nuestra inteligencia despierta de su cabezonería natural y, lo que es más importante, nuestra sensibilidad no se embrutece con el permanente rozamiento. A diferencia de quienes identifican el perdón con el olvido, los maestros están obligados a renovar cotidianamente la memoria. *Con el perdón podemos conseguir que las relaciones humanas sean algo más que un ejercicio de cálculo interesado, sean un ejercicio de generosidad mutua*<sup>58</sup>.

---

<sup>56</sup>Cfr. DOMINGO Moratalla Agustín, *Hábitos de ciudadanía activa*,...op. cit., págs. 82- 84.

<sup>57</sup> Cfr. DOMINGO Moratalla Agustín, *Hábitos de ciudadanía activa*,...op. cit., pág. 110.

<sup>58</sup> *Ibíd.* pág. 110.

Es la ética de los tiempos difíciles la que nos llama a la solidaridad y responsabilidad a todos los implicados en la crisis. A nadie se le puede exigir lo imposible y es negativo el estancamiento económico permanente, y por ello la comunidad internacional ha de compartir responsabilidades<sup>59</sup>.

### 2.5.1 Malinchismo todavía

La mujer en México, otro de los seres que viven aparte, es una figura enigmática. Lo extraordinario de nuestra situación es que no solamente somos enigmáticos respecto a los extraños, sino ante nosotros mismos. Un mexicano siempre es un problema para otro mexicano y para sí mismo<sup>60</sup>.

La desconfianza, el disimulo, la reserva cortés que cierra el paso al extraño, la ironía, en fin todas las oscilaciones psíquicas con que al eludir la mirada ajena nos eludimos a nosotros mismos, son rasgos de gente dominada, que teme y que finge frente al señor. Es revelador que nuestra identidad jamás aflore de manera natural, sin el acicate de la fiesta, el alcohol, o la muerte<sup>61</sup>.

La introversión es uno de los más grandes obstáculos que pueden interponerse para el conocimiento objetivo de las cosas. Somos muy introvertidos tendemos a hacer grupitos, pequeños grandes amigos de entre los cuales siempre tenemos un incondicional. Pero la verdad es que estamos descuidando hacer las grandes alianzas para mejorar nuestra comunidad por seguir prendado de la amistad con el compadre, o la comadre que aún la confianza no descartamos la posibilidad de que nos pueda traicionar. Pareciera que todas nuestras relaciones están envenenadas por el miedo y el recelo. Para salir de sí mismo el mexicano parece que necesita saltar barreras, embriagarse, olvidar su condición, vivir a solas, sin testigos. Solamente en la soledad nos atrevemos a ser<sup>62</sup>. *“Todo lo que es el mexicano actual, como se ha visto, puede reducirse a esto: el mexicano no quiere o no se atreve a ser él mismo”<sup>63</sup>*

---

<sup>59</sup> Cfr. Ibíd. pág. 414.

<sup>60</sup> Cfr. PAZ Octavio, *El laberinto de la soledad*,... op. cit., pág.78.

<sup>61</sup> Cfr. PAZ Octavio, *El Laberinto de la Soledad*,...op. cit., pág. 79.

<sup>62</sup> Cfr. Ibíd. págs. 79-80.

<sup>63</sup> Cfr. Ibíd. pág. 80.

En suma la historia nos ayuda a comprender ciertos rasgos de nuestro carácter, a condición de que seamos capaces de aislarlos y denunciarlos previamente. Después hablar de malas palabras es como el único lenguaje vivo en un mundo de vocablos anémicos, son como la poesía al alcance de todos.

La chingada es una de las representaciones mexicanas de la maternidad, en Oaxaca llaman chingaditos a los restos del café en todo México se llama chinguere, o significativamente piquete, al alcohol. Chingar implica también la idea del fracaso<sup>64</sup>.

Y es que se puede ser un chingón o un chingaquedito, el verbo denota violencia, salir de sí mismo y penetra por la fuerza en el otro. El que chiga jamás lo hace con el consentimiento de la chingada. Para el mexicano la vida es una posibilidad de chingar o de ser chingado, de herir, castigar y ofender o a la inversa, esta concepción de la vida social como combate engendra fatalmente la división de la sociedad en fuertes y débiles. Los fuertes, los chingones se rodean de fidelidades ardientes y cerradas<sup>65</sup>.

Otra consideración respecto al lenguaje la apuntala el neo-personalista, Carlos Díaz, diciendo que en México el abuso de diminutivos es un signo de fracaso del yo<sup>66</sup>. Los hay de cariño, pero también los hay que rebajan las cosas y las personas (estoy juntando unos centavitos). Y abundan también los despectivos (tengo mi changarrito de refacciones, voy a recoger mi carcancha en el estacionamiento, me conseguí una chamba). De ahí, - dice él- las actitudes fatalistas, que se traducen en refranes como; *al que nace para tamal del cielo le caen las hojas; cuando el pobre tiene medio para carne es vigilia, al que nace para maceta no pasa del corredor*<sup>67</sup>.

Sociedad bifaz: en la retórica oficial, democracia, en la realidad dedocracia (el dedazo es la designación de los puestos) en el emblema del gobierno, la Revolución con mayúsculas; en la realidad, congelada; en el discurso político interés prioritario por el campo y por los campesinos; en la vida real, olvidados; André Bretón definió a México como un país surrealista, pues en el campea la doblez: “*Me hice la disimulada, la desentendida*”.

---

<sup>64</sup> Cfr. *Ibid.* pág. 84.

<sup>65</sup> Cfr. PAZ Octavio, *El Laberinto de la Soledad*,...op. cit., pág. 86.

<sup>66</sup> Cfr. DÍAZ Carlos, *La Felicidad que hay en la Fragilidad*, Ed. Dos Mundos, España 2006 pág. 94.

<sup>67</sup> Cfr. *Ibid.* pág. 95.

Por consideración aquí puedo decir, que nuestro léxico, a pesar del esfuerzo de los medios de comunicación masiva, no deja de ser muy rico y diverso, y pienso que ciertamente tendemos a dejar nuestros proyectos o cometidos como tareas de poca importancia, como “trabajillos” que si los hago bien, que bueno, pero si prescindo de su realización “*quien se fija*”. Y no debe ser así porque cada vez hay más y más personas que se deja llevar por esa mediocridad disfrazada de conformidad, sosiego al mismo tiempo, y se ha de llegar a un punto donde sistémicamente, ya no se podrá sostener en orden y funcionando bien el engranaje social, aunque siga habiendo algunos, esos pocos privilegiados que hacen las cosas bien a pesar de que nadie los observe, bajo el estandarte verbal que dice: “*me vean o no yo hago lo que me toca hacer lo mejor que puedo*”.

## **2.6 Siguiéndole los pasos a España de nuevo**

*Analizar como el actual estado precario en instituciones de España es un riesgo que puede sufrir México y por qué imitarlos en puntos específicos que valga la pena.*

El país vasco, es hoy en día uno de los lugares más precarios para la elaboración y cumplimiento de proyectos económicos, es dentro de la unión europea de los países donde más difícil es conseguir un empleo para los jóvenes, y donde las posibilidades de formar pequeños negocios, son muy esporádicas debido a la burocracia empedernida que impera en los diversos niveles del aparato gubernamental.

Y es muy curioso analizar aun someramente la relación que vivimos hoy los que en nuestro pasado no dejamos de ser una colonia bastante grande de ese imperio. Es que México vive en una situación muy comprometedor donde para mover el gigantesco aparato burocrático es necesario hacer pactos, hacer alianza aun con los empresarios tan acaudalados como los españoles, prueba de ello el la telefónica Movistar que recientemente en el marco de las reformas estructurales en especial la reforma en materia de telecomunicaciones acaba de ganar un fuerte y debatido raund a la hegemónica American Móvil, que recordemos no hace mucho era propiedad de todos los mexicanos.

No deja de ser muy interesante la cultura en que vivimos hoy, una cultura cimentada en el principio del superhombre, que lo puede todo mediante su ingenio y sus artíficos técnicos, por ejemplo en la dimensión médica, el acto y control médico se convierten no en una sinergia

médico-enfermo sino en una soberbia médico-maquina<sup>68</sup>. La idea anterior vertida es propia de la crítica que Carlos Díaz hace a los círculos de elite de la sociedad en el sector salud español.

## 2.7 Comala es el pueblo vecino

*Presentar una descripción sobre Pedro Páramo de Juan Rulfo, elogiando su gran capacidad para retratar la personalidad del mexicano de los años 20.*

Hasta ahora la mayoría de los comentarios que escucho sobre la literatura mexicana, retornan al muy elogiado Juan Rulfo, se dice que supo condensar magistralmente la personalidad del mexicano; lacónicamente dice: “*todos somos hijos de Pedro Paramo*” y es precisamente en esta obra en la que se evocan puntos nodales en la personalidad del mexicano. A continuación procedemos a analizar la obra.

Llena de misticismo es de difícil lectura anticipo. De Juan Rulfo hay que decir que se ubica en cronológicamente su etapa más fecunda en producción literaria a partir de la revolución. De él se cuenta que intentó en la ciudad de México estudiar abogacía pero lo reprobaron en el examen de ingreso.

Esta obra se escribió entre 1953 y 1954 y se alaga al autor diciendo en torno a él que en literatura importa más la intensidad que la cantidad.

La narración comienza en el lecho de muerte de una mujer pidiéndole a su hijo que fuera a *exigirle lo suyo* a su padre, Pedro Páramo que vive en Comala. Después llegando a ese pueblo triste, solo, en la llanura, y no como lo describía su madre para sí misma. Era un lugar polvoriento, donde pasan bandadas de cuervos, un lugar que está sobre las brasas de la tierra, en la mera boca del infierno. Los viandantes que se aproximaban a Comala son tan desconfiados unos de otros que casi ninguno aventura a hacer alguna pregunta aunque sea de lo más superficial. Tal cual en la ciudad de Morelia actualmente. Un pueblo aledaño es la Media Luna propiedad todo ese terrenal del apodado *rencor vivo* Pedro Páramo. Llegando a Comala el pueblo está abandonado, todos están muertos, Pedro Páramo hace ya muchos años que murió y los vecinos te desprecian con la mirada como si no existieras. Describe al hijo de Pedro Páramo como una persona que no está acostumbrada al silencio con la cabeza llena de ruidos y de voces.

---

<sup>68</sup> Cfr. Díaz Carlos, *La Felicidad que hay en la Fragilidad*, Ed. Dos Mundos, España 2006 pág. 67.

Llegando a la casa donde se hospedo, la encontró toda llena de “tiliches”, un lugar donde se guardan los muebles de los que se van y nunca regresan por ellos, un lugar rústico era su habitación pero sin siquiera una cama, sin embargo es innegable que *el sueño es muy buen colchón para el cansancio*<sup>69</sup>.

Es curioso otro episodio de esta novela paradigmática, sobre todo la parte en que para arreglarse la situación económica tan en ruinas que su padre le había legado, Pedro Páramo investigo de quién eran las tierras que colindaban con las suyas y pensó, que al poseerlas sus riquezas se expandirían; resultando que eran de una mujer soltera, Dolores, resolvió la situación con frialdad matemática pidiéndole a tal que se casara inmediatamente con él. Pienso que ahí también se ve un rasgo de la personalidad del mexicano, que a veces no le importa subordinar ni un pisco, su estado sentimental con tal de ganar unas cuantas riquezas más.

De Pedro Paramo las mujeres todas se expresaban como un provocador de sueños, un enredador de muchas muchachas. A él se le entregaron muchas mujeres, hasta la sobrina del sacerdote del pueblo. Es alguien que vive tan aprisa que parece va jugando carreras con el tiempo. En alguien que se sirve muy bien de sus subalternos y los deja libres que hagan lo que quieran pero que tengan siempre en claro que siguen subordinados a él; además es un hombre que no sabe dar las gracias, porque aun a sus allegados los trata en ciertos momentos con una indiferencia extraordinaria<sup>70</sup>.

Concluyendo este apartado, personalmente, me atrevo a aseverar que la incuestionable capacidad de Juan Rulfo para retratar en una novela que se desenvuelve muy al estilo mexicano, algo así como, complicada, sencilla pero al unísono con el misterio, constituye un esfuerzo grande cuyo objeto es retratar, fotografiar la personalidad de ese mexicano que por ser fiel a sus convicciones, no siempre saldrá bien librado si se le somete a un serio examen moral. Vemos pues que el *mexicano* está dispuesto a llegar hasta las últimas consecuencias antes que “*rajarse*” y venderse ante otras propuestas.

Me atreví a titular este subcapítulo *Comala es el pueblo vecino*, porque hace notar lacónicamente la realidad social de muchos de nuestros pueblos sobre todo concretando en la parte de tierra caliente de nuestro Michoacán, y es que al leer la descripción de Comala, no

<sup>69</sup> RULFO Juan, *Pedro Paramo*, en Gran Colección de Literatura Universal, Latinoamérica II, España 1987, pág. 470.

<sup>70</sup> Cfr. RULFO Juan, *Pedro Paramo*,... op. cit. pág. 512.

dejaron de venir a mi mente las imágenes de lugares como la Presa de Infiernillo y pueblos aledaños, lugares de tránsito casi obligado si vas rumbo a Zihuatanejo a algún destino vacacional turístico de esa región. Lugares tan solos o como *residencia de muertos* que presumen de una temperatura bastante elevada, justo como Comala.

Además tomando una frase del mismo texto que versa... *Al final todos somos Pedro Páramo*, puedo dar razón de ello porque es muy común encontrar personas, hombres, que siguen ese perfil del macho a raja tabla; así también puede decirse cuál de nuestros pueblos pobres hoy no es ese Comala famoso (claro siempre y cuando hayan leído la obra).

## **2.8 Nuestra identidad frente a los Estados Unidos de Norte América**

*Es verdad que estamos prejuiciados pensando que todo lo que nos legan de allá es bueno, ¿adoptamos todo lo suyo?*

*Responder a si acaso se tiene la imagen de que el extranjero y más el norteamericano que llega a México está destinado a tener éxito en su actividad emprendedora.*

Aun cuando no puede haber duda alguna acerca del poder de las grandes corporaciones multinacionales en el proceso de la globalización su poder es limitado, pues al final, es el poder del dinero. Y aunque él en cierto sentido, el dinero domina el mundo, el poder realmente opresor en el mundo humano son las armas. Nadie puede dominar el mundo con su dinero si no tiene armas para proteger sus riquezas<sup>71</sup>.

El poderoso imperio norteamericano, con sus armas de destrucción masiva, sus ejércitos distribuidos por todo el mundo (745 bases en 120 países), su esfuerzo arrogante por imponer su voluntad en todo el mundo humano, sus líderes ya no intenta disimular sus intenciones, sencillamente se nos dice: que el imperio sabe lo que es mejor para todos nosotros. Con todo ello hay quienes imaginan que el imperio norteamericano durara para siempre. Sin embargo ningún imperio ha podido jamás conseguir tal cosa, aunque todos ellos pensaban que eran invencibles. El aparentemente todopoderoso imperio americano no es la excepción su decadencia ha empezado ya, éste es uno de los signos de nuestro tiempo<sup>72</sup>.

---

<sup>71</sup> Cfr. NOLAN Albert, *Jesús, hoy*, Ed. Sal Terrae, España 2007, pág. 60.

<sup>72</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 61.

Sin embargo es difícil imaginar dos países menos compatibles que México y Estados Unidos. Nuestro aluvión de migrantes, su miedo al terrorismo las disputas por el agua, y los diferendos sobre la contaminación, todo ello hace a la frontera, un campo de guerrilla tibia<sup>73</sup>.

En efecto tener de vecinos a los Estados Unidos, es como dormir con un elefante: hasta cuando se pone cariñoso nos puede aplastar, y cuando se torna desconfiado y le da por hurgar en nuestro buro nos destroza<sup>74</sup>.

Cuando les echamos en cara su problema de drogadicción nos reviran preguntando por el nuestro, y tienen razón. Vale decir que Estados Unidos, además de ser el mayor consumidor del mundo, tiene un problema de narcotráfico menos notorio pero igual de grave que el de México. Y ello no es tan obvio porque quizá los narco de allá no son tan violentos y ruidosos como los de acá<sup>75</sup>. Lo que no existe tan arraigado allá son las tendencias monopólicas de aquí, allá hay muchos cartelitos, capitos, lavadorcitas y su tamaño no da para las ocho columnas del periódico. En cambio acá se observa esa tendencia al caudillismo, se nota la tendencia acaparadora de algunos, el egoísmo más bruto y menos refinado, cada narquillo quiere ser el jefe de jefes, aludiendo a aquella canción de los Tigres del Norte.

*“Pobre mexicano tan lejos de Dios, y tan cerca de Estados Unidos”*; es bastante difícil coexistir lado a lado con un país que actúa hacia dentro con lógica democrática y hacia fuera con lógica imperial<sup>76</sup>.

El país al que más mexicanos quieren que se parezca México es Estados Unidos, que es el mismo país al que más mexicanos quieren que nunca se asemeje. La ferocidad del discurso intelectual contra los yanquis es tan grande como la adicción a su cultura que oficial y erróneamente es desdeñada por novata y elemental<sup>77</sup>.

Para los anglohablantes la ventaja del inglés como vocabulario es más pródigo en palabras de deslinde y el del español es más rico en sinónimos. Mientras que nosotros ensamblamos palabras ellos ensamblan oraciones. La proclividad americana a estandarizar, por ejemplo, genera

---

<sup>73</sup> Cfr. BASAVE, Agustín, *La Mexicanidad y esquizofrenia*, Ed. Océano, México, 2011, pág. 128.

<sup>74</sup> Cfr. BASAVE, Agustín, *La Mexicanidad y esquizofrenia*,... op. cit., pág. 129.

<sup>75</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 130.

<sup>76</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 132.

<sup>77</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 134.

un inventario de frases hechas sumamente extenso<sup>78</sup>: mientras más claridad mental y más estructuración del pensamiento se inculque en las escuelas, mejores dotes de oratoria se darán entre los estudiantes, pues es más sencillo construir con estructuras preestablecidas que con ladrillos.

Hasta aquí puedo considerar que siempre es bueno llevar una relación diplomática con todos, en especial si se trata de una súper potencia mundial, prescindiendo si uno de los signos de los tiempos marca que pronto será su debacle, es necesario llevarnos bien con nuestro mayor socio comercial. Y sé que en los círculos intelectuales se trata con desdén y un poco como algo no importante la parte pragmática, utilitarista y económica que guardan los “centavos”; en una vista a corto plazo, las condiciones materiales son indispensables para que se desarrolle con armonía la vida de un conglomerado social, armonía que se traduce en normalidad, tranquilidad, que es caldo de cultivo para ir creando con imaginación y espíritu innovador, los grandes inventos que detonaran nuestro desarrollo, que crearan riqueza, y que facilitaran nuestra vida diaria. Y es que yo tengo la firme convicción que es en la normalidad donde surgen las genialidades, donde surgen las personas privilegiadas con aptitudes para cambiar la realidad, más aun pienso que esas personas somos nosotros que estamos en proceso de formación y que seremos los que encabezaremos nuestras instituciones el día de mañana. Esfuerzo, puntualidad, orden, progreso continuado, obediencia, humildad, mucha humildad, son los valores a cultivar y sin pensar en la santidad, ejercitarlos en grado heroico, para alcanzar las metas que demanda la sociedad mexicana.

### **2.8.1 Qué dicen de mí los vecinos del sur**

El cambio más importante registrado en la política exterior de México en muchas décadas no lo propicio el petróleo, sino la inquietud política fuera de las fronteras del país en América Central.

Para no violar su sagrado principio de no intervención se movió con cautela, el único interés que México ha tenido en América Central. Hasta hace poco muchos líderes empresariales, políticos, e incluso militares se preparaba en México<sup>79</sup>. Además de ello pueden dar razón las estadísticas en internet de la platilla de alumnos que tienen universidades como el ITESO, la UVM, o el ITESM, sin alguna distinción respecto al campus.

---

<sup>78</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 141.

<sup>79</sup> Cfr. RIDING Alan, *Vecinos Distantes*, Ed. Planeta, México 1993, pág. 415.

Más importante aún, las películas, la música popular, las telenovelas y la comida mexicana con frecuencia abruma en las tradiciones locales de los latinoamericanos<sup>80</sup>.

México nunca hizo gran esfuerzo por ser líder político de los países del sur. Hasta 1977 ninguna aerolínea mexicana había volado a la zona<sup>81</sup>.

Reflexionando en la basta cultura que nos transmite el sistema educativo actual, pienso en nuestra capacidad de memoria y también de ubicación espacial, o tal vez la falta de ellas, propia en fin de los jóvenes universitarios para ubicar puntualmente en un globo terráqueo países como Nicaragua, Paraguay, Ecuador, Costa Rica, el Salvador, Colombia, o si nos preguntaran sobre su moneda o sobre sus mandatarios seguro lo sabríamos sin problemas. Estamos en un país donde nos interesan los logros y las metas cumplidas de nosotros mismos, pero no tenemos la dosis suficiente de humildad para ver los tinos en los representantes de los demás países y no vemos sus buenos proyectos que los elevan poco a poco como sociedades más igualitarias, donde se vive un poco mejor la fraternidad y la comunidad que en México.

---

<sup>80</sup> Cfr. RIDING Alan, *Vecinos Distantes*, Ed. Planeta, México 1993, pág. 416.

<sup>81</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 417.

### **3. MÉXICO HOY, PATRIA Y COMUNIDAD EN CONSTRUCCIÓN**

En el transcurso de esta somera investigación se ha hecho ya una recopilación histórica y recordamos como ha ido cambiando la influencia social a partir de la Revolución, después analizamos algunos rasgos característicos propios de los mexicanos. Procedemos ahora a hacer algunas aportaciones y tocar algún tema interesante sobre la situación de nuestro país. Se darán aquí las “soluciones” aseveradas por su servidor sobre cómo ir transformando nuestra realidad. Aclaro que de ninguna manera son soluciones concretas pues este ejercicio es antes que un manual sobre los pasos a seguir en pos de la resolución de nuestros conflictos, es más bien un ejercicio filosófico que busca dar razón de nuestra identidad, brindando así alguna luz en el camino.

#### **3.1 El papel de la mujer mexicana**

Papel curioso bastante acertado a mi criterio lo desempeña Carlos Monsiváis en su obra “Misógino Feminista” donde hace una apología, bastante acertada de la trayectoria y no mal desempeño que ha hecho la mujer mexicana que poco a poco va, arribando puestos, escalafones y de un tiempo a la fecha cada vez más curules de diputación en los diversos niveles gubernamentales; todo ello en fin, muestra da claramente de que la mujer mexicana es exitosa, fuerte y bastante culta. Pero tampoco podemos voltear la cara y dejar de analizar la situación de violencia intra-familiar, explotación sexual, marginación e injusticias que se viven en muchas latitudes de nuestro mega-país, sobre todo en la parte sur occidental, lo que son los estados de Michoacán, Guerrero, Chiapas, Oaxaca, y toda esa franja que colinda con el bello océano pacífico.

Haciendo análisis del trayecto histórico podemos encontrar a Sor Juana Inés de la Cruz, Frida Kahlo, Juana Belén Gutiérrez de Mendoza, Rosario Castellanos, Ema Godoy, y actualmente Guadalupe Loeza, Denisse Dresser, María Asunción Aramburuzavala Larregui, todas ellas dan prueba de gran arrojo, actitud positiva ante la vida, buena voluntad y disposición por poner en alto su identidad su ser y quehacer como mujeres, unas de la entonces Nueva España otras, del México independiente, otras del México revolucionario, otras grandes empresarias, politólogas, diputadas y líderes de opinión en el México actual.

Analizando la ya mencionada obra de Monsiváis, procedemos a hacer un recuento de lo que me parecen son las ideas más sensatas de su libro.

La consigna es pues puntualizar aquí la lucha contra la servidumbre fatalizada de un sexo, contra la esquematización implacable de la conducta, y observar que se debe insertar de modo orgánico, en la lucha actual de liberación de la mujer sobre ese aparente omnipotente machismo<sup>82</sup>.

A la virilidad la expresan la indiferencia ante el peligro, el menosprecio de las virtudes femeninas, la afirmación de la autoridad en cualquier nivel<sup>83</sup>. Y eso a leguas se ve que es lo preponderante en México, por ello me pongo a pensar qué es lo que expresa o da matiz a la feminidad, qué conductas en el conglomerado social sin hacer distinción de estratos sociales son las dan forma a nuestra personalidad mexicana. Porque de algunos es sabido que cuando se asume esa parte femenina, cuando se le integra correctamente aún al hombre forjado a la antigua usanza, ello constituye una riqueza sin paralelo en la misma forma de relacionarse con su persona, y por ende con la sociedad en la que involuntariamente se ve llamado a desenvolver su vida.

Educados en un penoso culto a la hombría, convencidos sinceramente, de que la mujer sólo desea eso, incapacitados para recibir crítica alguna o para enfrentarse verdaderamente a sus explotadores, abrumados por sus dificultades, muchos acuden a la violación como el supremo acto de afirmación del yo o como un desquite<sup>84</sup>. Las mujeres tienen el derecho de movilizar al Estado y a la sociedad en defensa de su integridad física, exigiendo el cumplimiento estricto de la ley contra los violadores.

Los logros son evidentes, la rapidez de los cambios, el abrupto descenso del prestigio interno del machismo y la ventilación pública de temas como, la efectiva igualdad política y laboral, el salario al ama de casa, son avances no minimizables, si se consideran los criterios de explotación capitalista, si se piensa en los siglos de invisibilidad social para las mujeres y las

---

<sup>82</sup> Cfr. MONSIVÁIS Carlos, *Misógino Feminista*,...op. cit., 2013, pág. 25.

<sup>83</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 51.

<sup>84</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 67.

minorías marginadas, o se atiende a la estrategia de la moral tradicional sustentada en la praxis provinciana de la familia<sup>85</sup>.

Los jóvenes viven también inmersos en este sexismo que hace trata de estereotipar al varón como alguien ambicioso, deportivo, familiar, relajiento, enamorado, capaz de combinar el estudio con la obtención de experiencias inolvidables. La joven necesitará por otro lado ser moderadamente ambiciosa, deportiva, familiar, y hogareña, sentimental lo opuesto a enamorada, capaz de combinar la preparación para la vida con la preparación para el hogar<sup>86</sup>.

Es innegable que algunos todavía hoy consideran el hecho de construir una nación como cosa propia de la fuerza viril y del refinamiento que facilita el ingreso al concierto de las naciones. A la condición femenina se le limita a veces a repetir en el hogar las lecciones morales aprendidas de los hombres, ser eco fiel de la didáctica masculina, “dulcificar” la realidad es cumplir con los requisitos que se les pide. La mujer es una flor, es objeto bello, la mujer es falta de resistencia ante la adversidad. Lo femenino es la sensibilidad indefensa; ejemplo de ello da un soneto de Mateana Murguía de Aveleyra nacido en 1856:

#### A UNA ROSA<sup>87</sup>

Lozana, ayer, fragante se ostentaba  
luciendo sus esplendidos colores,  
y del sol a los vívidos fulgores  
en su tallo gentil se columpiaba.

El céfiro amoroso la besaba  
al arrullo de tiernos ruseñores:  
era la reina entre las otras flores,  
y el pensil orgullosa engalanaba.

Pero llegó la noche, y la tormenta  
de sus galas airadas la despoja  
dejándola marchita, amarillenta:  
así la mano del pesar deshoja  
la flor de mi ventura, y macilenta,  
en el abismo del dolor la arroja.

---

<sup>85</sup> Cfr. MONSIVÁIS Carlos, *Misógino Feminista*,...op. cit., págs. 68-69.

<sup>86</sup> Cfr. *Ibíd.* pág.77.

<sup>87</sup> *Ibíd.* pág. 69.

A la mujer en el siglo XIX se le destina un espacio de crecimiento espiritual, a pausas, donde desarrollen sus “potencialidades” sin esforzar su mente sin abandonar *los deberes propios del sexo* (mujeres cobijadas por pertenecer a la clase media y la burguesía). Los calendarios para señoritas, las lecturas piadosas, el cuidado del habla masculina en su presencia, el sometimiento a la complicada jerarquía paternalista, la prohibición de salir solas, la imposibilidad de recibir trato igualitario de las leyes, la obligación de mostrar cualidades específicas, todo el conjunto de prohibiciones y deberes intervino en la construcción de la sensibilidad femenina. Eso era antes, hoy, casi de golpe y en todas las zonas del país las jóvenes descubren su cuerpo con la pequeña ayuda del culto al deporte y la publicidad, ya no les apena confesarse a disposición del placer sexual. Pese a las resistencias de los núcleos tradicionalistas, hoy se prodiga la educación sexual<sup>88</sup>.

Pienso que la educación sexual atraviesa hoy por una inexactitud detestable puesto que tal cometido se limita a hablarles a los jóvenes del funcionamiento y alcance de los métodos anticonceptivos sin en verdad brindarles una promoción global de todo lo que conlleva una educación real de la sexualidad, de los valores que van implícitos al momento de querer entablar una relación con otra persona, de las responsabilidades a que se hacen acreedores por tal acontecimiento. En fin, la educación sexual no sólo es repartir preservativos a los jóvenes y decirles que tengan cuidado, eso es una falacia.

Pienso que ya está bien descrito el problema sexista que sufre nuestro país, diviso una solución; tal cosa conlleva seguir una serie de reglas claras y que de común acuerdo acepten los hombres y sobre todo las mujeres, las parejas, en pos de vivir en una sociedad más libre, igualitaria y justa. La solución es el amor:

*“El amor es una realidad primordial cuya traducción democrática profunda es la solidaridad, que hoy conoce su admirable vanguardia en los grupos dedicados al apoyo de los más pobres y a evitar como se pueda la propagación del mal”<sup>89</sup>.*

Y eso es bastante evidente porque sólo a través de acciones concretas que busquen desinteresadamente el bienestar de los demás y sobre todo, sin hacer un discurso eclesiológico con esa nota particular de “opción preferencial por los pobres”, es como iremos cambiando poco

---

<sup>88</sup> Cfr. MONSIVÁIS Carlos, *Misógino Feminista*,... op. cit., pág. 91.

<sup>89</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 96.

a poco la tendencia si se quiere justificar como cuasi-natural del machismo, donde el varón es el que objetualiza a la mujer y ella ante la incapacidad física, es decir con menos fuerzas que el hombre, no le queda otra que, cabizbaja aceptar lo que él disponga. Y es que el amor, esencialmente crea, armoniza, ubica en su punto adecuado toda relación interpersonal; cuando la persona sale de sí para encontrarse con los demás es ahí donde evidentemente alcanza un poco más su realización. Salvémonos pues de todo egoísmo destructivo que no hace más que acaparar, cosechar para sí y con ello despreciar la integridad del otro.

La vocación al servicio es algo sobremanera hermoso, pero es necesario prevenir de los males que se presentan con bastante sutileza, a aquellos que “sirven”. Es tan fácil caer en la tentación de servirse, porque el egoísmo llama a eso, pero no por ello debemos dejar de actuar por los demás, buscar su bienestar y comprometernos con todo aquello que los re-signifique. El machismo es una forma burda de egoísmo, debemos evitarlo en nuestro trato con la mujer, porque entre más puros, limpios y sinceros seamos con las mujeres, adquirimos mayor capacidad para captar todo el valor, la belleza y sensibilidad que caracteriza a las mujeres. Hoy vivo entre varones, así lo pide mi formación, pero no por ello mi trato con las mujeres debe cerrarse o simplemente reducirse al más frío formalismo, yo debo de encontrar la forma de conducirme en el trato con las mujeres, buscando siempre, a través del respeto y la honestidad, que ellas encuentren a un pastor, que las lleve únicamente a su encuentro con el Buen Pastor. Y en ese proceso he de tener la capacidad de encontrarme realizado, porque en manera alguna esa es labor mínima, ni mucho menos, es más bien proyecto asombroso.

### **3.2 Juventud utopista**

*Hablaremos aquí sobre todo de lo que Samuel Ramos afirma de los jóvenes de su tiempo, y veremos a los jóvenes hoy, los universitarios y su proyección a mediano plazo, acaso tienen proyectos que verdaderamente cambien México.*

Juventud utopista es el verso con que Samuel Ramos describese él y a sus compañeros intelectuales en aquella obra primigenia y principal para mí que es *El perfil del Hombre y la Cultura en México*. Al respecto no deja de ser irónico el hecho de que una utopía como personalmente la comprendo es un proyecto cuya realización es imposible, no sin dejar en quien se aboca a tal cometido el sabor de que tal vez en otras condiciones y bajo diferentes

circunstancias a lo mejor puede realizarse; irónico porque los jóvenes de hoy no carecen de aspiraciones e ideales a alcanzar, sin embargo, inmersos en el contexto socio-cultural de México tales “sueños” se quedan precisamente en eso.

Procedo ahora a hacer mención de algunos puntos importantes que caracterizan a la juventud de entonces y de ahora, que Samuel Ramos tilda de utopista.

Es claro que en algunos sectores de la población se tiene la noción que el individuo debe realizar su misión de vida apenas pasados los treinta años y como plazo máximo a los 33 años, después de llegar a la cima de la vida iniciará ahí el descenso; hay personas que a los treinta y cinco se sienten viejas, quizá porque prematuramente lo sean, lo curioso es que se ha estratificado la vida con sólo dos etapas, y se pasa de la una a la otra bruscamente, la juventud y la vejez, sucede entonces que no se deja lugar a la edad madura, para ella no hay espacio<sup>90</sup>.

En Europa, la presencia de ciertos marcos tradicionalistas en la vida, su organización más hecha, la densidad mayor de su población dificulta la entrada de las generaciones jóvenes. Se podría decir que para el europeo la vida empieza a los cuarenta años, especialmente en el campo de la política<sup>91</sup>. Es acaso que se desconfía, me pregunto, sobre la capacidad de los jóvenes para conducirse bien en materia política, donde todo parece moverse entre un conflicto de intereses y una sarta de favores por pagar entre los que ocupan los cargos gubernamentales. Acaso las chapuzas y las hipocresías sólo le corresponden a los hombres de más de cincuenta y tantos.

A la juventud mexicana le corresponden una serie de rasgos psicológicos inconfundibles; las diferentes etapas por las que atraviesa el hombre en su existencia: niñez, juventud, madurez, vejez, no constituyen como antes se creía, meras estaciones de tránsito que conducen a la siguiente, sino que cada uno tiene en cierto modo, sus fines propios, aparte de servir de escalón para alcanzar otros grados en el desarrollo<sup>92</sup>. Y es a mí criterio lo más encomiable el hecho de que la persona alcance su máximo desarrollo en cada etapa de la vida porque una vida que merece la pena vivirse, es aquella que puede en determinado momento de ella hacer un alto, un examen y concentrarse en todos aquellos momentos maravillosos que valen la pena ser vividos, no sin olvidar tampoco los errores que por debilidades y aún por deliberaciones hayamos

---

<sup>90</sup> Cfr. RAMOS Samuel, *Obras Completas*, Ed. UNAM, México 1975, pág. 166.

<sup>91</sup> Cfr. *Ibíd.*, pág. 167.

<sup>92</sup> Cfr. *Ibíd.* pág.168.

cometido, ellos es necesario asumirlos y aprender la razón del fallo para en los días por venir vivamos no caigamos en los mismos. Deseo que quien lee esto busque con esfuerzo no se diga de él: *míralo tropezó dos veces con la misma piedra*.

Actividades intelectuales que requieren de una cierta abstracción e idealismo, como la poesía y la filosofía, ejercen una poderosa fascinación en la juventud. También la política representa el objeto más codiciado por la voluntad de poderío sencillamente porque es la facultad de realizar por medio del “poder” ciertos fines humanos dentro de la sociedad. “*En general los mexicanos se interesan por la política porque en ellos se encuentra exaltada la voluntad de poderío*”<sup>93</sup>. Detengo aquí las letras de Samuel Ramos para hacer mi pequeña reflexión y es que como no ponerse a meditar ante frases tan contundentes, actualmente veo que efectivamente la voluntad de poder influir sobre la vida de las personas es en nosotros los mexicanos algo evidente, pues quien no observa a los diputados por las calles cuando traen dos o tres personas como guardaespaldas, o quién no ha visto mientras se transporta en el colectivo un convoy de dos o más camionetas de gama alta, con vidrios polarizados, por qué se nos viene casi inmediatamente a la mente: *ahí de seguro va un político*; que acaso los “políticos” no son los “servidores públicos”, que los diputados no son los representantes de un conjunto de personas de tal o cual zona; porque francamente me dan la impresión, en ese momento, como que el acudir a ellos en la calle para expresarle algún sentir, ya no se diga para pedirle algo, o para expresarle una felicitación por su buen trabajo, constituye una verdadera labor titánica. Sé que ellos se pueden excusar en que para hacer tales cosas uno puede recurrir a las instancias establecidas y seguir los engorrosos trámites pero, qué no darían una buena imagen si tan sólo los ubicaras por la calle y dijeras: *mira ahí va fulanito de tal, nuestro diputado, déjame lo saludo*; y es que pareciera que los políticos, escribo esto sabiendo que ya está trillado el tema, únicamente se les ve con la gente cuando están en campaña, es cuando más prometen y es cuando sí se dejan saludar. Con esto no quiero ser uno más que critica a nuestra clase política ya bastante vituperada por los medios, sino que quiero recordarles la sencillez y jovialidad que debe caracterizar a personas de su envergadura. Animo a nuestros políticos a que no se dejen llevar por las seguridades que el poder, los lujos, la comodidad y sobre todo el dinero, les ofrecen; porque tales seguridades se fundan muchas veces en el egoísmo de otros y por ende, son perecederas.

---

<sup>93</sup> RAMOS Samuel, *Obras Completas*,... op cit., pág. 168.

El joven se interesa, especialmente, o por un idealismo generoso o porque la exaltación y el apasionamiento de la política por razones inmorales, por el lucro *per se*, los llama y convence con mejores atractivos que el hecho sincero de servir a los demás<sup>94</sup>.

Muy poco se ha hecho todavía para extraer de nuestro propio suelo las direcciones políticas necesarias, en la mayoría de los casos se imitan de la vida otros países, y la parte doctrinaria se toma de los libros<sup>95</sup>. Parece que este señor acaba de escribir estas líneas y no ya hace más de tres décadas, su actualidad es impresionante y es que la verdad no deja de ser convincente el hecho de que la imitación de nuestras universidades y también de nuestras ágoras políticas, es a gran escala respecto de los centros educativos y los parlamentos de otros lugares. Sería muy interesante hacerles un examen a nuestros diputados sobre sus vastos conocimientos en materia de sus doctrinas. Ello da señal de que la doctrina esa bastante bien resguardada en los libros, y rara vez, salvando sus honrosas excepciones, es ventilada en medio de la gente.

Ahora bien el utopismo de México obedece a una falta del sentido de la realidad, que es precisamente uno de los rasgos psicológicos más notables en la edad juvenil. Como México es un país joven, resulta que nuestra política está afectada por la debilidad de la juventud que tiene como nación y por la de los individuos que personalmente la orientan y trabajan en ella. El joven se interesa sobre todo en sí mismo y el mundo que le rodea sólo existe para él en tanto que puede extraerle sus sentimientos individuales. La introversión propia de nosotros jóvenes, según Samuel Ramos, es uno de los más grandes obstáculos que pueden interponerse para el conocimiento objetivo de las cosas. Tal vez a esto se deba la escases de la facultad de observación y la idea tan inexacta que tenemos los propios sobre nuestro país<sup>96</sup>.

Considero que no deja de tener razón puntual cuando señala que los propios mexicanos tenemos una inexactitud de nuestra propia idea sobre lo que es México pues pienso que la tendencia es a ser muy superficialistas, es decir, nos limitamos al cliché que nos enmarca como flojos, machistas, con un alto sentido del humor, que hacemos las cosas *al ahí se va*. Pero a fondo pocos se meten a investigar lo que significa ser mexicanos con seriedad porque es un tema que no es interesante, o tal vez porque es algo de lo que no es necesario saber más que lo básico porque lo demás es engorrosa sabiduría que en nada me sirve para vivir mejor el día a día. Lo verdadero

---

<sup>94</sup> Cfr. RAMOS Samuel, *Obras Completas*,... op. cit., pág. 168.

<sup>95</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 168.

<sup>96</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 168.

es que el trabajo de meterte a indagar sobre la propia personalidad como mexicano me ha permitido ser más sensato y explicar mejor la razón de la forma en como muchas veces nos conducimos; y ello sin duda que es un verdadero trabajo filosófico que se pregunta por el último porqué de las cosas. Ahora soy más consciente del porqué de nuestra poca capacidad para hacer equipo, y por qué hay muy poca relación, a veces, ni siquiera de saludo entre las personas. Es por ello que me atrevo a continuación a transcribir unos pequeños versos de Pablo Neruda un nicaragüense que me parece da en el clavo respecto a muchas cosas, y versa así:

MUERE LENTAMENTE

*Muere lentamente quien se transforma en esclavo del hábito, repitiendo todos los días los mismos trayectos, quien no cambia de marca, no arriesga vestir un color nuevo, y no le habla a quien no conoce.*

*Muere lentamente quien evita una pasión, quien prefiere el negro sobre el blanco y los puntos sobre las íes a un remolino de emociones, justamente las que rescatan el brillo de tus ojos, sonrisas de los bostezos, corazones a los tropiezos y sentimientos.*

*Muere lentamente quien no voltea la mesa cuando está infeliz en el trabajo, quien no arriesga lo cierto por lo incierto para ir detrás de un sueño, quien no se permite por lo menos una vez en la vida huir de los consejos sensatos.*

*Muere lentamente quien no viaja, quien no lee, quien no oye música, quien no encuentra gracia en sí mismo.*

*Muere lentamente quien destruye su amor propio, quien no se deja ayudar.*

*Muere lentamente quien pasa los días quejándose de su mala suerte o de la lluvia incesante.*

*Muere lentamente quien abandona un proyecto antes de iniciarlo, no preguntando de un asunto que desconoce, o no respondiendo cuando le indagan sobre algo que sabe.*

*Evitemos la muerte en suaves cuotas, recordando siempre que estar vivo, exija un esfuerzo mucho mayor, que el simple hecho de respirar.*

*Solamente la ardiente paciencia hará que conquistemos una espléndida felicidad.*

Concluye Samuel Ramos diciendo que la política debe ser la acción de hombres maduros, en cuya inteligencia se encuentra precisamente el rasgo que falta a los jóvenes: el sentido de la realidad<sup>97</sup>. Conocer la realidad es hoy para mí cosa de las nuevas generaciones porque en algunos puntos delicados sobre todo en el hecho de estar al día en las cuestiones tecnológicas percibo que la actitud de un gran número de personas adultas ante ello es de indiferencia o de acomodación:

<sup>97</sup> Cfr. RAMOS Samuel, *Obras Completas*,... op. cit., pág. 169.

*yo estoy a gusto así no me molesten.* Los jóvenes son los que andan en el transporte público porque la gran mayoría de ellos no tenemos los recursos para adquirir por uno mismo un vehículo, y es más los carros que exceden su valor de los doscientos mil pesos, los manejan generalmente personas de cincuenta y más. Los jóvenes son los que andan en las plazas y en los centros comerciales, pero también son los que sufren injusticias, pienso que hoy no se puede decir que no tengan un conocimiento de la realidad porque, los medios, la globalización de alguna manera acerca a la palma de la mano todos aquellos terrenos que antes eran desconocidos para la sociedad.

### **3.3 Cómo orientar nuestro pensamiento**

*Cuál es la actitud sugerente que debemos adoptar para seguir este progreso.*

La actividad de pensar no es una función de lujo, sino antes bien una necesidad vital para el hombre; el pensamiento nace de la vida, y le devuelve en cambio, varias dimensiones que ensanchan sus horizontes y la hacen más profunda. En virtud del pensamiento la vida no es únicamente presente sino también pasado y futuro. El pensamiento es la capacidad de aprovechar el recurso de nuestras experiencias en favor del presente y también al mismo tiempo, el órgano para la previsión del futuro, pero es sobre todo la ventana para asomarnos al mundo y ponernos en comunicación con los hombres y las cosas. La inteligencia existe, sólo que subordinada y a veces esclavizada a otros impulsos más poderosos que le roban el espacio y no la deja moverse con la amplitud necesaria<sup>98</sup>.

El ejercicio honrado de la inteligencia, requiere un esfuerzo, a veces penoso y una disciplina intelectual y moral. La veracidad es considerada como una virtud de gran valor porque pocas personas son veraces. La facilidad con que en México son aceptadas las ideas y las teorías que se importan de Europa, sin crítica ninguna, lo que representa un mínimo esfuerzo y se acomoda perfectamente al espíritu perezoso. Me pregunto si nuestra tendencia a la imitación, sobre todo en el campo del pensamiento no es en el fondo una pereza disimulada.

A pesar de todo esto, sigo creyendo que en México es una necesidad urgente el cultivo del pensamiento, la práctica de la reflexión en todas y cada una de las actividades humanas. Me parece que muchos proyectos mal logrados, que muchos errores y extravíos, más bien que a la

---

<sup>98</sup> Cfr. *Ibíd.*, pág. 175.

maldad, deben atribuirse a una falta de reflexión, al uso insuficiente e inadecuado de la inteligencia. Con esto quiero significar que talento no falta, lo que hay es una incorrecta aplicación de él. Si al emplearlo no nos colocamos en el punto de vista justo y no lo orientamos hacia objetivos precisos, su eficacia quedará anulada.

He querido, desde hace tiempo, hacer comprender que le único punto de vista justo en México es pensar como mexicanos. Parecerá que esta es una afirmación trivial y perogrullesca. Pero en nuestro país hay que hacerla porque con frecuencia pensamos como si fuéramos extranjeros desde un punto de vista que no es el sitio donde espiritual y materialmente estamos colocados. Todo pensamiento debe partir de la aceptación de que somos mexicanos y de que tenemos que ver el mundo bajo una perspectiva única, resultado de nuestra posición en él. Y desde luego, consecuencia de lo anterior, el objeto de nuestro pensamiento debe ser el de nuestro inmediato contorno. Tendremos que buscar el conocimiento del mundo en general, a través del conocimiento de nuestro pequeño mundo mexicano.

El pensamiento vital, sólo es el de aquellos individuos capaces de ver el mundo que los rodea bajo una perspectiva propia. Leibniz afirmaba que cada individuo refleja al mundo a su manera; lo que por otra parte no quiere decir que haya muchas verdades, sino una sola. Se comprende que sobre cualquier objeto real no puede existir más que una verdad, pues si hay muchas ninguna lo es. Dos individuos que ven, pues, este objeto desde puntos opuestos, tendrán de él dos visiones diferentes; cada una será parcial, pero dentro de este límite representarán la verdad<sup>99</sup>.

México necesita conquistar mediante la acción disciplinada de un auténtico pensamiento nacional, su verdad o conjunto de verdades, como las tienen o las han tenido otros países. Mientras carezcamos de ellas será un terreno propicio a la penetración de ideas extrañas, que no teniendo nada que ver con nuestras exigencias, vendrán a deformar la fisonomía del país y a crear problemas más graves, como son: narcotráfico, trata de personas, despenalización del aborto, que los que es preciso resolver la pobreza, la injusticia, la insuficiencia en materia de telecomunicaciones<sup>100</sup>.

---

<sup>99</sup> Cfr. RAMOS Samuel, *Obras Completas*,... op. cit., pág. 176.

<sup>100</sup> Cfr. RAMOS Samuel, *Obras Completas*,... op. cit., pág. 177.

Creo que sobre todos los hombres capaces de pensar en nuestro país, pesa la responsabilidad de substraerse, aun cuando sea por momentos, del torbellino de la vida. Para explotar esta o aquella región de la realidad mexicana; aún hoy grandes porciones de esta realidad son perfectamente desconocidas, no han sido fijadas y asumidas en un plan de trabajo conjunto.

La tarea que están encomendadas a nuestro pensamiento me parece que deben reducirse a estas dos fundamentales: 1. Cómo es realmente tal o cual aspecto de la existencia mexicana, 2. Cómo debe ser, de acuerdo con sus posibilidades reales. La determinación más concreta y detallada de las cuestiones por resolver, es decir, el planteo de los problemas mexicanos, es harina de otro costal<sup>101</sup>.

De verdad hoy espero que el mexicano no haga de su vida una comedia de superioridad en la que desempeña un papel para engañarse a sí mismo y restituir el desequilibrio que le da su conciencia de inferioridad. Que ya no nos revistamos de disfraces o mascararas para ocultar algo y que menos ocultemos nuestro déficit intelectual. Nuestro éxito depende de que seamos los primeros en creer en nuestras propias palabras y tomar la comedia como una realidad; no nos sintamos vacíos, ni desvalorizados ante nuestros propios ojos. Estamos llamados a conquistar el éxito donde este constituye un gran mérito y supone un laboriosísimo esfuerzo. Ello me remite inmediatamente a las casas de formación de líderes; institución donde se forman los futuros dirigentes que tienen por paradigmas a grandes hombres como José Vasconcelos; casas de formación que aún a pesar de sus debilidades y a veces desorganizaciones están iluminada por motivaciones perennes, yo las observo con ojos esperanzados; y me cautiva lo que ahí realizan porque sé que conduce inequívocamente, asumiendo que se hace con rectitud de intención, hacia algo que es de muy valioso, sublime y amable.

### **3.4 Hacia una buena sociedad o el ser humano como patria**

Buena sociedad es aquella en la cual las personas se tratan como fines en sí mismas y no como meros instrumentos; como totalidades personales y no como fragmentos; como miembros de una comunidad unidos por lazos de afecto y compromiso mutuo y nos sólo como empleados,

---

<sup>101</sup> Cfr. *Ibid.* pág. 179.

comerciantes, consumidores. Alimentan las relaciones yo-tú, aunque reconocen el inevitable papel de las relaciones yo-cosas<sup>102</sup>.

Para lograr una buena sociedad se requiere de cada persona una revitalización del interés por la vida pública, para que ya no nos parezca como algo ajeno y muy distante. Un valor consigna en este ejercicio es la reciprocidad: cada miembro de la comunidad debe algo a los demás y a la inversa.

La comunidad de mexicanos no ha de pensarse ingenuamente que será un lugar de amor fraterno; en realidad debe ser operativa. Pues a pesar de todo, quienes gozan del calor de la comunidad viven más tiempo y con menos problemas, con sus ansias de sociabilidad bien saciadas, resultan mucho menos propensos a caer en la violencia. El aislamiento social llega a ser peligroso para la salud mental<sup>103</sup>.

En la medida en que las comunidades contribuyan a reducir la carga que soporta el Estado, estarán contribuyendo a preservarlo. En la relación comunidad-Estado, este último debe ser un facilitador y un catalizador de aquélla, en lugar de ser él mismo quien dirija y financie los programas sociales, su estilo no debería de ser jerárquico, sino más horizontal basado en redes de trabajo y no en corporaciones de directivos.

La economía neoliberal cree que su función es la de procurar a los individuos recursos y medios para que realicen su plan de vida, y de este modo queda entendida tal herramienta como instrumento o herramienta para la satisfacción de nuestras necesidades. Sin embargo, nosotros no debemos entender la economía como dinero que busca más dinero, ni como mera función de la vida personal. Por ser la economía expresión de la antropología, los agentes de las empresas de economía de comunión se atenderán en su economía al mismo estilo relacional que asumen en los demás ámbitos de la vida: para nosotros en interés humano será la base de cualquier otro interés. Un capital si es humano únicamente puede ser relacional y en consecuencia la vida económica pasa de ser un lugar de confrontación (pues con los amigos no se lucha, de los amigos no se defiende uno) a ocasión de encuentro y realización personal, una demanda creciente del

---

<sup>102</sup> Cfr. DÍAZ Carlos, *Ciencia y conciencia hacia una buena sociedad*, Colección Sinergia, España 2008, pág. 79.

<sup>103</sup> Cfr. *Ibíd.* pág. 80.

significado del propio trabajo hermanado con el trabajo de los demás, capital humano colectivo, vida en común, capital relacional<sup>104</sup>.

La relación económica en nuestro país ha de estar llamada a ser de suma cero, donde todos ganan y ninguno pierde, siempre que se busquen ganancias que sean *beneficios*. Aspiramos a la mejora de todos y no en el lucro de unos sobre los otros: plusvalía/minusvalía; en el bienestar de los trabajadores y también en su malestar, en la comunión de males cuando llegan, en la promoción de sus motivaciones, cuanto más espirituales mejor, no todo es cerveza en la vida; es decir, aspiramos a una economía a la medida de la persona en comunidad, donde se pueda dar sin perder y tomar sin quitar.

Ahora bien, así como la felicidad no puede ser buscada por sí misma, sino que surge como resultado de una vida, así también la fertilidad del esfuerzo producirá beneficios no buscados y siembre bien venidos, que luego se ponen en común. Sin embargo a los empresarios que quieren que su empresa sea un reflejo de su ser, la cultura del dar le propone compartir en vida el producto de su ingenio en vez de acumularlo todo para depositarlo al final en una fundación, en un capital, o en una galería de arte, y contentarse con la “inmortalidad” de un busto de mármol que ni siquiera tendrá la satisfacción de ver<sup>105</sup>.

La economía debería ser un momento para la amistad y el encuentro, para ejercer la vocación de ser persona, para construir ciudadanía bajo el signo de la reciprocidad. Y es claro por el contrario que “el individuo que comete injusticia esclaviza lo mejor de sí mismo”.

Hay que ir creando una cultura del dar, una disciplina, “donatología” orientada hacia el bien que es difusivo. El donante no pierde lo donado cuando el receptor vive en relación con el donante: más se posee cuanto más se regala, hay más alegría en dar que en recibir. El don de todos los dones culmina en el darse: quien no da su yo lo pierde y al final se lo arrebatarán los gusanos<sup>106</sup>.

Que la economía de comunión sea una economía del trabajar siempre para dar siempre y no solamente cuando se es joven, porque es en esta etapa de la vida cuando nos puede parecer

---

<sup>104</sup> Cfr. DÍAZ Carlos, *Ciencia y conciencia hacia una buena sociedad*,... op. cit., pág. 88.

<sup>105</sup> Cfr. *Ibid*, pág. 90.

<sup>106</sup> Cfr. DÍAZ Carlos, *Ciencia y conciencia hacia una buena sociedad*,... op. cit., pág. 91.

heroico, arcangélico o arduo. No regalar es no asumir el deber, y por tanto no querer asumir la deuda que contraigo con la humanidad, a cuya especie pertenezco<sup>107</sup>.

La economía de comunión tampoco se mueve en perspectiva ingenuamente filantrópica, sino en la crediticia basada en “dar colaborado”, aunque no sean todos capaces de al recibir algo a su vez dar de sí a los demás, pues sabemos que no todos son capaces de alcanzar las mismas cuotas de productividad, pues la dignidad no se mide por el rasero único de la eficacia y el rendimiento o el resultado. Conjuguar confianza y rendimiento constituye el reto principal de una economía de gratuidad. Una economía centrada en la persona no puede sin una pedagogía en la que no sólo se aprende a vender, sino a no venderse, es decir a apreciar que mis derechos lo son porque mis compañeros al asumir sus deberes, e incluso al ir más allá de ellos, sostienen alzados y tensos los vientos de la misma tienda de campaña que a todos nos alberga. En una economía de ideales resulta intolerable que alguien no rinda porque no se le pague, y sí cuando se le paga; inconcebible alguien impuntual y por tanto obstaculizador de la marcha de la cadena porque no se le pague, pero puntual y solidario cuando se le paga.

El recibir confianza incondicional de los demás nos hace mejores personas; pero si fallamos sistemáticamente a esa incondicionalidad es que no estamos bien, o que no nos interesa la relación, y entonces vamos de conflicto en conflicto.

Gobierno bueno es aquel que hace felices a los gobernados y atrae a los que viven lejos; el mejor gobierno aquel que nos enseña a autogobernarnos; el gobierno óptimo, aquel que se hace superfluo. Se puede estar más o menos críticamente en favor de la democracia, pero nunca fuera de ella<sup>108</sup>.

Ya se han puesto sobre la mesa algunos puntos en los que se debe abocar la atención de nuestros dirigentes, se ha hablado pues de gobierno y de economía. Es tiempo de hablar un poco de la tendencia religiosa, que siempre ha formado y formará parte de los constitutivos primigenios del hombre en sociedad.

Uno de los desarrollos más significativos de nuestro tiempo es la separación entre espiritualidad y religión, incluso hay algunos que afirman que la espiritualidad ha acompañado al

---

<sup>107</sup> Cfr. *Ibid.* pág. 93.

<sup>108</sup> Cfr. *Ibid.* pág. 94.

ser humano desde el principio pero la religión fue introducida hace sólo cinco mil años y desaparecerá progresivamente, porque la espiritualidad está floreciendo ahora fuera de las grandes religiones del mundo<sup>109</sup>.

Lo que estamos empezando a reconocer es que las instituciones religiosas tienden a fosilizarse, hacerse legalistas, dogmáticas y autoritarias. Sin embargo actualmente hay un hambre intensa de espiritualidad que a veces no se satisface en nuestras iglesias o mezquitas<sup>110</sup>.

La juventud secularizada actual está yendo más allá de una cosmovisión científica y mecanicista. Quieren una espiritualidad que incluya el cuerpo y su sexualidad. De ahí el gran éxito de los centros de retiros ecuménicos como *Taizé* en Francia donde miles de jóvenes se reúnen por turnos semanales, se debe a la libertad que ofrece, no se impone ningún dogma o doctrina, no se predica en ninguna de las liturgias, los jóvenes se reúnen en grupos para hablar de espiritualidad, de la Biblia o de lo que quieran, hay largos periodos de silencio, y la oración, los cantos y las celebraciones litúrgicas son sencillas y repetitivas. Ello es uno de los signos de nuestro tiempo. Sin embargo, con ello no aventuro en manera alguna que, por ejemplo la Iglesia Católica, deba cambiar radicalmente, únicamente apelo a sus ministros la capacidad de escucha.

Aseguraba Aristóteles que amar es querer el bien para alguien y que el movimiento del amor tiene dos términos: el bien que se quiere para alguien, ya sea uno mismo, ya otra persona, y ese alguien para quien se quiere el bien. Esto significa que si nosotros no ardemos de amor, habrá gente que morirá de frío. El amor es el ala que Dios ha dado al hombre para volar hasta donde le necesitan, así que haz de modo que en tu última hora no te hayas de arrepentir por haber amado demasiado poco. Con el amor al prójimo el pobre es rico, sin el amor al prójimo el rico es pobre. Hacer sufrir al prójimo es dañarse a sí mismo, ayudarlo, ayudarse a sí mismo. El único templo verdaderamente sagrado es una congregación de personas reunidas por amor<sup>111</sup>.

México es mi país, aceptarlo para amarlo es importante, y es que es precisamente el amor la fuerza transformadora más radical que puede haber, comprometerse en el momento correcto es imprescindible en el trabajo que hará de este país no la potencia mundial preponderante, porque ese no es el ideal, sino un lugar más libre, justo y donde la paz impere. Ese momento es ahora, de

---

<sup>109</sup> Cfr. NOLAN Albert, *Jesús, hoy*, Ed. Sal Terrae, España 2007, pág. 38.

<sup>110</sup> Cfr. *Ibid.*, pág. 39.

<sup>111</sup> Cfr. DÍAZ Carlos, *Del Yo desventurado al Nosotros radiante*, Ed. Dos Mundos, España 2006, pág. 18.

mí parte ese trabajo ya lo empezamos, tal vez yo lo retomé de alguien más, pero hoy que está en mis manos, pienso en aquel al que se lo legare y por él mi esfuerzo, mi habilidad y mi amor.

## CONCLUSIÓN

Es evidente que un trabajo exhaustivo que trate sobre la personalidad del mexicano es un cometido que requiere de más documentación y tal vez experiencia de vida, sin embargo no deja de ser este pequeño trabajo fruto de una investigación más o menos seria.

Pienso que se cumplió el objetivo de este trabajo porque se dieron las luces necesarias para vislumbrar lo que significa ser mexicanos, dando ante todo una reinterpretación de textos clásicos en la materia como lo fue *El Perfil del Hombre y la Cultura en México* de Samuel Ramos, además también se hacen notar algunas cuestiones sociales que evidencian nuestro prolijo desarrollo en materia económica, educativa y social. Pero ello no abarca todo el objetivo, también tratamos de dar luces para orientar nuestro pensamiento, y pienso que se logró porque se puntualizó perfectamente como la realidad social se empieza a cambiar cuando elaboramos planes acordes a nuestra situación concreta y no solamente imaginando bajamente lo que se podría llegar a ser.

El milagro mexicano radica no tanto en el gobierno al que tendemos a hacer objeto de nuestras críticas y diatribas; también malamente le adjudicamos la culpa de todos los males que nos aquejan socialmente. Y veo con algo de tristeza que hay algunos que están esperando a que el gobierno les resuelva todos sus males, como si el estado fuera la panacea de todos los males. Los milagros no se obran así nada más porque sí; es necesario que nosotros pongamos de nuestra parte, que con pequeñas acciones enarboladas dentro de un plan más estable que vulnerable, nos indique a donde queremos llegar en el mediano y largo plazo. Y es que ya lo apuntalaba antes, muchas veces nos enfocamos en satisfacer nuestras necesidades de hoy y de mañana y eso está muy bien, pero con esa visión miope, no llegaremos a vivir en el país que podríamos y deberíamos vivir.

El crecimiento, el avance el desarrollo económico y la educación de calidad, no pueden ser objeto que dependa del gobierno, recientemente vemos incluso la incapacidad de este para resguardarnos en la seguridad que impera fruto de las actividades del crimen que por cierto está muy bien organizado. Hay que tener los pies firmes y bien grabada la idea de que cada uno se va definiendo en base a las decisiones que tome día a día. Hay que aventurarnos con intrepidez a hacer las cosas mejor, a exigirnos un poco más de lo que cotidianamente hacemos. Perseverar es

una característica que nos puede alcanzar literalmente la gloria, ya sea que unos la quieran ver en materia económica y otros en materia incluso de índole espiritual.

La sociedad no puede estar esperanzada en defender sus privilegios, no podemos seguir siendo tan egocéntricos, eso está de antemano condenado, no funciona. Yo pienso que si no salimos al encuentro y a la ayuda de los demás nuestra sociedad la que estamos construyendo los jóvenes llegará a ningún puerto donde nos sintamos satisfechos. Acaso ya nadie espera decir ¡yo he hecho eso! Y se sienta orgulloso.

## GLOSARIO

**Clericalismo:** Ideología que defiende la influencia del clero en los asuntos políticos de una sociedad.

**Disímil:** *adjetivo* formal.

**Idealismo:** Tendencia a considerar el mundo y la vida de acuerdo con unos modelos de armonía y perfección ideal que no se corresponden con la realidad.

**Jacobinismo:** Movimiento o tendencia política de signo radical y demócrata que se caracteriza por propugnar una organización republicana cuyos valores son democracia, centralismo, laicismo y pacifismo.

**Laicismo:** Corriente ideológica que defiende la independencia del hombre o de la sociedad, y especialmente la del Estado, de toda influencia religiosa o eclesiástica.

**Liberalismo:** Doctrina política, económica y social, nacida a finales del siglo xviii, que defiende la libertad del individuo y una intervención mínima del estado en la vida social y económica.

**Mestizo:** [persona] Que es hijo de padres de diferente raza.

**Patria:** Lugar o comunidad con la que una persona se siente vinculada o identificada por razones afectivas. Etimología Préstamo (s. xv) del latín *patria*, propiamente ‘país del padre’, de donde ‘tierra natal’, derivado de *pater, patris*. De la familia etimológica de *padre* (V.).

**Pristina:** *adjetivo* formal. Que se mantiene inalterado, puro, tal como era en su forma primera u original: *es un placer poder gozar de una sinfonía de Beethoven en su pristina pureza*. Que es diferente, que no se parece: *sus dos primeras novelas son del todo disímiles en lo que a técnica o estilo se refiere*.

**Revolución:** Cambio violento y radical en las instituciones políticas de una sociedad:

**Sincretismo:** Tendencia a conjuntar y armonizar corrientes de pensamiento o ideas opuestas: *la escolástica medieval está basada en el sincretismo entre la filosofía clásica y los dogmas del cristianismo; cuando una segunda religión influye sobre la primera se produce un fenómeno llamado “sincretismo religioso”*.

**SNTE:** Siglas de Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación.

## BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

PAZ Octavio, *El laberinto de la soledad, Posdata, Vuelta al laberinto de la soledad*, Ed. Fondo de Cultura Económica, México 2002.

RAMOS Samuel, *El perfil del hombre y la cultura en México*, Colección Austral, Ed. Espasa-Calpe mexicana, México 1982.

## BIBLIOGRAFÍA SECUNDARIA

BRAVO Ugarte José, *Compendio de Historia de México*, Ed. Jus, México 1971.

DÍAZ Carlos, *Ciencia y conciencia: hacia una buena sociedad*, Colección Sinergia, España 2008.

DÍAZ Carlos, *Del Yo desventurado al Nosotros radiante*, Ed. Dos Mundos, España 2006.

DÍAZ Carlos, *La Felicidad que hay en la Fragilidad*, Ed. Dos Mundos, España 2006.

DÍAZ Carlos, *Una Iglesia que piensa*, Ed. Dos Mundos, España 2005.

DOMINGO Moratalla Agustín, *Hábitos de ciudadanía activa*, Ed. Colección Persona, Salamanca 2003.

ELIZONDO Mayer-Sierra Carlos, *Por eso estamos como estamos*, Ed. De bolsillo, México 2013.

GALINDO Ángel, *Moral socioeconómica*, Ed. BAC, Madrid 1996.

GÓMEZ Morín Manuel, *La Nación y el Régimen*, Biblioteca de Acción Nacional, México 1988.

GUTIÉRREZ Vivó José, *El otro yo del mexicano*, Ed. Océano, México 1998.

HILDEBRAND Dietrich von, *Deformaciones y perversiones de la moral*, Colección Persona núm. 4º, Madrid 2005.

KRAUSE Enrique, *Caudillos Culturales en la Revolución mexicana*, Ed. TusQuets, México 1999

LOUVIER Calderón Juan, *La Tragedia del Humanismo Ateo*, Ed. Edamex, México 1993.

MEYER Jean, *Cuando por la Raza habla el Espíritu Manuel Gómez Morín Rector de la UNAM 1933 1934*, Ed. Jus, México 1995.

MONSIVÁIS Carlos, *Misógino Feminista*, Ed. Océano, México 2013.

PONTIFICIO Consejo Justicia y Paz, *Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia*, Ed. CEM Conferencia del Episcopado Mexicano, México 2007.

RAMÍREZ Santiago, *El mexicano, psicología de sus motivaciones*, Enlace-Grijalbo, México 1986.

REYES Heróles Jesús, *El liberalismo mexicano*, 3 tomos, Fondo de Cultura Económica, México 2004.

RULFO Juan, *Colección de literatura Latinoamericana*, Tomo II, Ed. Austral, 1978.

VÁZQUEZ Borau José Luis, *Antropología y teología de la amistad*, Colección Persona, núm. 39 Madrid 2005.

ZEA Leopoldo, *El Positivismo en México: nacimiento, apogeo y decadencia*, Ed. Fondo de Cultura Económica, México 2002.

#### **FUENTES DE INTERNET**

Estudio “El mexicano ahorita: retrato de un liberal salvaje”. En *Nexos*, mayo del 2011  
<http://www.nexos.com.mx/?P=leerarticulo&Article=2047019>